
Резервное пикирование
В возможном падении цен на жильё увидели риски для банков

Евгений Грачев

С нижение цен на жильё может нести 
риски для финрынка, следует из от-

чёта Счётной палаты по льготной ипотеке 
(«Известия» его изучили). Если стоимость 
залогового имущества по жилищным 
кредитам упадёт более чем на 20%, участ-
никам рынка придётся досоздать ре-
зервы на 4,5 трлн рублей и государству 
потребуется вмешаться в ситуацию. Экс-
перты называют такой сценарий стрессо-
вым, но допускают падение цен на недви-
жимость в следующем году. Почему это 
может случиться и как повлияет на ры-
нок — в материале «Известий».

Снижение цен на недвижимость мо-
жет нанести ущерб благосостоянию 
банковского сектора, следует из отчё-
та Счётной палаты (СП) по итогам ау-
дита по льготной ипотеке (документ 

изучили «Известия»). В таком случае 
стоимость имущества, которое нахо-
дится в залоге у банка по жилищным 
кредитам, также упадёт, что заставит 
финансовые организации направлять 
больше средств для формирования ре-
зервов под выдачи.

Резервы — средства банков, кото-
рые они обязаны хранить в ЦБ в каче-
стве обеспечения своей устойчивости. 
Их наличие гарантирует исполнение обя-
зательств организации перед клиента-
ми. Резервируется определённая доля 
от кредита. При этом если стоимость за-
лога по ипотеке снизится — это делает 
ссуду более рискованной, ведь если не-
движимость придётся продать в счёт по-
гашения займа, то средств может не хва-
тить. Поэтому финансовой организации 
придётся направить на резер-
вирование больше средств.
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Вкрутую меру
Власти готовят новый механизм контроля стоимости яиц

Наталья Башлыкова

В ласти введут новый механизм 
сдерживания цен на яйца. Торго-

вым сетям запретят получать возна-
граждение от поставщиков в разме-
ре 5% за реализацию определённого 
количества товара. Как выяснили «Из-
вестия», профильные министерства — 
Минэкономразвития и Минсельхоз — 
поддержали проект постановления 
правительства, разработанный ФАС. 
Документ относит яйца первой и вто-
рой категории в перечень социально 

значимых товаров, не предполагаю-
щих выплату вознаграждения. Сейчас 
к таким товарам отнесены хлеб, мясо 
кур, молоко.

В России введут новый механизм 
сдерживания цен на куриные яйца. 
Как выяснили «Известия», торговым 
сетям запретят брать вознагражде-
ние от поставщиков за реализацию 
определённого количества товара. 
В настоящее время оно составля-
ет до 5% от стоимости приобретён-
ных яиц. Такой проект постановле-
ния правительства, подготовленного 

ФАС, поддержали профильные ведом-
ства.

— По оценке министерства, данная 
мера окажет положительное влияние 
на ценовую ситуацию на внутрен-
нем рынке, и в дальнейшем продук-
ция птицеводства будет оставаться 
доступной для широкого круга по-
требителей, — сообщили «Известиям» 
в пресс-службе Минсельхоза.

При этом там отметили, что с кон-
ца прошлого года наблюдается сни-
жение отп уск ны х цен 
на яйца. 
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Сигнальные огни
Что войдёт в обновлённую ядерную доктрину России

Семён Бойков, Роман Крецул

А грессию против России со сторо-
ны любого неядерного государ-

ства, но с участием или при поддержке 
ядерной державы предлагается рас-
сматривать как их совместное напа-
дение на РФ. При этом условием пе-
рехода нашей страны к применению 
этого вида оружия может стать по-
лучение достоверной информации 
о массированном старте самолётов, 
крылатых ракет и БПЛА, а также о пе-
ресечении госграницы. Об этом Вла-
димир Путин заявил на заседании Со-
вбеза 25 сентября. Российский лидер 
добавил, что в проекте обновлённой 
ядерной доктрины расширена кате-
гория государств и военных союзов, 
в отношении которых проводится 
сдерживание. Кроме того, РФ остав-
ляет за собой право применить ядер-
ное оружие в случае агрессии против 
Белоруссии. Эксперты, опрошенные 
«Известиями», отмечают, что обновле-
ние доктрины — вынужденный и вме-
сте с тем убедительный ответ России, 
в частности, на угрозы стран НАТО одо-
брить нанесение ударов вглубь терри-
тории РФ.

25 сентября президент России про-
вёл постоянное совещание по ядерно-
му сдерживанию. Подобные встречи 
устраивают два раза в год в рамках 
Совета безопасности РФ, и принятые 
на них решения после их утвержде-
ния главой государства обязательны 
для исполнения всеми федеральны-
ми органами исполнительной власти. 
Так, на встрече, в частности, присут-
ствовали глава Минобороны Андрей 
Белоусов, а также директор Службы 
внешней разведки Сергей 
Нарышкин.

В безударной оппозиции
ЕС не примет коллективного решения  
по атакам вглубь РФ

Иван Дубровин

Е вросоюз не будет принимать кол-
лективного решения относительно 

применения Киевом западного ору-
жия для ударов вглубь территории 
России, заявили «Известиям» в Ев-
рокомиссии. Там отметили, что ре-
шение об этом находится в исклю-
чительной компетенции государств, 
предоставивших Украине такое во-
оружение. При этом ранее Европар-
ламент одобрил резолюцию, при-
зывающую страны ЕС снять все 
ограничения. Владимир Путин чётко 
указал на возможные последствия 
применения таких вооружений про-
тив России. 25 сентября президент РФ 
предложил адаптировать политику 
ядерного сдерживания: условием пе-
рехода России к применению этого 
вида оружия может стать получение 
достоверной информации о масси-
рованном старте самолётов, крыла-
тых ракет и дронов, а также о пере-
сечении госграницы нашей страны.

Несмотря на недавно приня-
тую Европарламентом резолюцию, 
призывающую страны ЕС снять 
все ограничения на удары Киева 
по территории России, Еврокомис-
сия заявила «Известиям», что не бу-
дет выступать с похожими рекомен-
дациями.

— Давать государствам — членам 
ЕС советы по вопросам использо-

вания вооружений — не в компетен-
ции Европейской комиссии. Украина 
имеет неотъемлемое право наносить 
удары по военным объектам, нахо-
дящимся на территории РФ. Реше-
ние о том, использовать ли для этого 
оружие, предоставленное отдельны-
ми странами — членами ЕС, — исклю-
чительная компетенция каждого 
из государств-членов, — сказал «Из-
вестиям» официальный представи-
тель внешнеполитической службы 
Евросоюза Петер Стано.

При этом глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель считает, 
что Украина имеет «полное право» 
использовать полученное от Запада 
вооружение таким образом.

Напомним, что Европарламент 
свою резолюцию принял 19 сентя-
бря. В ней в числе прочего депутаты 
призывают государства-члены вы-
полнить своё обязательство от марта 
2023 года по поставке Украине милли-
она боеприпасов и ускорить поставку 
оружия, систем ПВО и другого воору-
жения, включая ракеты Taurus. Вме-
сте с тем важно отметить, что, хотя 
резолюцию и поддержали 425 пар-
ламентариев, 131 депутат проголо-
совал против, а 63 — воздержались. 
Более того, конкретный пункт ре-
золюции об ударах по российской 
территории получил ещё меньшую 
поддержку, чем документ в целом: 
377 проголосовали за, 191 — против 
и 51 воздержался. Резолюция не пред-
полагает дипломатический путь раз-
решения конфликта и если и видит 
мир на Украине, то только 
на условиях Киева.

МНЕНИЯ
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Сказал и отрезал
Миллиардер Мазепин согласился 
с изъятием его земель в Барвихе
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В безударной оппозиции
A За резолюцию проголосова-

ли основные политические 
группы ЕП — правоцентристская Евро-
пейская народная партия (ЕНП), лево-
центристские социалисты и демокра-
ты (S&D) и центристская либеральная 
Renew Europe, а также представители 
группы «Европейские консерваторы 
и реформисты» (ECR). Однако в груп-
пе нашлись и диссиденты в лице пред-
ставителей «Братьев Италии», проголо-
совавшие против резолюции наряду 
с французским «Национальным объ-
единением», которое входит в груп-
пу «Патриоты за Европу», основанную 
Виктором Орбаном. Резолюция при-
шлась не по духу и немецкой «Альтер-
нативе для Германии».

Идеология ненависти к России 
слишком сильно укоренилась в ру-
ководящих кругах Европейского со-
юза — это во многом объясняет успех 
резолюции, считает французский по-
литолог Николя Миркович.

— Это похоже на шизофрению. Все 
эти люди, которые годами учились 
в британских университетах, вырос-
ли на американских фильмах, в кото-
рых повторяли, что СССР, а теперь Рос-
сия — это великий враг. Эта идеология 
пропитала собой многие правитель-
ства европейских государств и мно-
гие политические партии. Только так 
можно объяснить большинство голо-
сов, отданных за резолюцию, — под-
черкнул он.

Впрочем, стоит отметить, что не-
сколько дней спустя глава МИДа и ви-
це-премьер Италии Антонио Таяни за-
явил: голосование в Европарламенте 
ничего не меняет, и позиция Рима в во-
просе останется прежней — «не разре-
шать Киеву бомбить Москву». В свою 
очередь, канцлер ФРГ Олаф Шольц за-
верил, что Германия не будет давать 
Киеву ракеты Taurus, способные доле-
теть до российской столицы.

Дискуссии о возможности предо-
ставить Киеву право использовать 
дальнобойные ракеты для нанесения 
ударов по целям на территории РФ 
длятся на Западе уже не первый ме-
сяц. Первые ракеты этого типа Киев на-
чал получать весной 2023 года. Сначала 
о передаче Украине Storm Shadow с ра-

диусом действия 250 км заявила Вели-
кобритания, а затем о поставке Киеву 
французской версии того же боепри-
паса — SCALP — объявили во Франции. 
Осенью того же года стало известно, 
что он получил американские ATACMS. 
Впоследствии Минобороны РФ не раз 
сообщало о перехвате дальнобойных 
ракет Storm Shadow/ SCALP и ATACMS 
над Крымом.

В конце мая 2024 года Эммануэль 
Макрон заявил, что выступает за ис-
пользование западного оружия на рос-
сийской территории. «Мы должны по-
зволить им нейтрализовать военные 
объекты, с которых запускаются ра-
кеты для атак на Украину», — сказал 

тогда президент. При этом официаль-
но Париж так и не дал такого разреше-
ния. Не дали его и Вашингтон, и Лон-
дон. Правда, если верить британской 
радиостанции LBC, США и Великобри-
тания собираются дать такое разре-
шение «в частном порядке» на сессии 
Генеральной Ассамблеи ООН, старто-
вавшей на днях в Нью-Йорке. Соглас-
но LBC, «изменение позиции будет 
подтверждено только после ударов 
первых ракет».

Как бы то ни было, Москва трезво 
оценивает ситуацию и считает, что За-
пад уже решил этот вопрос в пользу 
Киева. «Решение такое есть: все карт-
бланши, индульгенции киевским кли-
ентам выписаны, поэтому мы готовы 

ко всему, и мы будем реагировать так, 
чтобы мало не показалось», — сказал 
14 сентября замглавы МИД РФ Сергей 
Рябков. В свою очередь, по мнению 
президента РФ Владимира Путина, 
дискуссия свидетельствует о том, что 
на Западе подменяют понятия, ибо ВСУ 
уже давно наносят удары по террито-
рии России с помощью БПЛА и других 
средств. Несмотря на это, ВСУ неспо-
собны без помощи Запада бить вглубь 
России высокоточным оружием. «Это 
возможно только с использованием 
разведданных со спутников, которы-
ми Украина не располагает. Это дан-
ные только со спутников Евросоюза 
либо США, в общем, с натовских спут-
ников», — сказал российский лидер. 
Владимир Путин, таким образом, чёт-
ко указал на ответственность НАТО 
за возможные последствия примене-
ния таких вооружений против России.

Кроме того, 25 сентября Владимир 
Путин предложил адаптировать поли-
тику ядерного сдерживания РФ к ны-
нешним реалиям.

«В обновлённой редакции докумен-
та агрессию против России со сторо-
ны любого неядерного государства, 
но с участием или при поддержке 
ядерного государства предлагается 
рассматривать как их совместное на-
падение на Российскую Федерацию», — 
сказал Путин.

Как уточнил президент, в новой ре-
дакции документа условием перехода 
России к применению ядерного ору-
жия может стать получение досто-
верной информации о массированном 
старте средств воздушно-космическо-
го нападения и пересечении государ-
ственной границы РФ. «Имею в виду 
самолёты стратегической или такти-
ческой авиации, крылатые ракеты, бес-
пилотники, гиперзвуковые и другие 
летательные аппараты», — добавил он.

Сигнальные огни
A На повестке дня ожидае-

мо стоял вопрос, связан-
ный с обновлением «Основ государ-
ственной политики в области ядерного 
сдерживания». Наряду с военной док-
триной это документ, в котором офи-
циально определена и детализирова-
на ядерная стратегия России. Начиная 
своё выступление, президент заметил, 
что современная военно-политическая 
обстановка динамично меняется и РФ 
обязана это учитывать.

— Прежде всего зафиксирован ба-
зовый принцип применения ядерно-
го оружия, а именно использование 
ядерных сил — это крайняя мера за-
щиты суверенитета страны. Подчер-
кну, мы всегда в высшей степени ответ-
ственно подходили к таким вопросам. 
Хорошо осознавая, какой колоссаль-
ной силой обладает это оружие, стре-
мились укрепить международно-пра-
вовую базу глобальной стабильности, 
не допустить «расползания» ядерных 
вооружений и их компонентов, — зая-
вил Владимир Путин. — Важно прогно-
зировать развитие ситуации и соот-
ветственно адаптировать положения 
документа стратегического планиро-
вания к нынешним реалиям.

Действующая сейчас ядерная док-
трина была принята в 2020 году. В до-
кументе, в частности, отмечается, что 
РФ оставляет за собой право приме-
нить ядерное оружие в том числе 
в случае агрессии против РФ с приме-
нением обычного оружия, когда под 
угрозу поставлено само существо-
вание государства. Владимир Путин 
отметил, что в проекте обновлённого 
документа расширена категория го-
сударств и военных союзов, в отно-
шении которых проводится ядерное 
сдерживание. Кроме того, дополнен 
перечень военных угроз, для нейтра-
лизации которых выполняются подоб-
ные мероприятия.

— На что ещё особо хотел бы обра-
тить ваше внимание. В обновлённой 
редакции документа агрессию про-
тив России со стороны любого неядер-
ного государства, но с участием или 
при поддержке ядерного государства 
предлагается рассматривать как их со-
вместное нападение на Российскую Фе-
дерацию, — заявил президент. — Также 
чётко фиксируются условия перехода 
России к применению ядерного оружия. 
Будем рассматривать такую возмож-
ность уже при получении достоверной 
информации о массированном старте 
средств воздушно-космического напа-
дения и пересечении ими нашей госу-
дарственной границы. Имею в виду са-
молёты стратегической и тактической 
авиации, крылатые ракеты, беспилот-
ники, гиперзвуковые и другие летатель-
ные аппараты.

Российский лидер добавил, что Мо-
сква оставляет за собой право приме-
нить ядерное оружие в случае агрес-
сии в том числе против Белоруссии как 
участника Союзного государства.

— С белорусской стороной, с прези-
дентом Белоруссии все эти вопросы 
согласованы. В том числе если против-
ник, используя обычное оружие, созда-
ёт критическую угрозу нашему сувере-
нитету, — подчеркнул Владимир Путин.

Следует отметить, что работа над 
внесением изменений в российскую 
ядерную доктрину ведётся уже не-
сколько месяцев. Впервые об обновле-
нии документа Владимир Путин заявил 
в июне. Он отметил, что это сопряжено 
с появлением новых элементов, связан-
ных с «понижением порога применения 
ядерного оружия» со стороны «вероят-
ного противника». По его словам, речь, 
в частности, идёт о разработке «взрыв-
ных ядерных устройств сверхмалой 
мощности». По словам замминистра 
иностранных дел России Сергея Рябко-
ва, ситуация вокруг украинского кон-

фликта показала, что «ядерное сдер-
живание в его прежнем классическом 
понимании работает не в полной мере».

В США при этом не раз заявляли 
о желании возобновить с РФ перегово-
ры о новом Договоре о стратегических 
наступательных вооружениях и ждут 
решения Москвы. Срок действия ны-
нешнего документа СНВ-3 истекает 
в 2026 году. Однако РФ подчёркивает, 
что не намерена обсуждать этот вопрос 
до тех пор, пока США не изменят свой де-
структивный курс в отношении России.

— Москва не может вести диалог 
о контроле над вооружениями со стра-
ной, которая официально заявила о сво-
ём намерении нанести РФ стратегиче-
ское поражение и каждый день ищет 
способы, как ей нанести урон, «сделать 
больнее, сложнее, труднее» справляться 
с текущими задачами, — заявил в июле 
Сергей Рябков.

При этом изменение ядерной доктри-
ны, очевидно, не означает немедленной 
эскалации. По сути — это очередной сиг-
нал, который Россия направляет запад-
ным странам в ответ на угрозы своей 
безопасности. Анонсирование обновле-
ния доктринального документа, в част-
ности, происходит на фоне дискуссий 
на Западе вокруг возможного разреше-
ния Украине наносить удары в глубину 
территории РФ дальнобойным оружием.

С середины сентября США и Вели-
кобритания стали активно обсуждать 
возможность одобрения атак по России 
крылатыми ракетами Storm Shadow, ко-
торые способны поражать цели на рас-
стоянии более 250 км. Несмотря на на-
стойчивые просьбы Киева, Вашингтон 
и Лондон так и не дали на это офици-
альное разрешение. Президент России 
Владимир Путин предупредил, что по-
добный шаг сразу же будет расценен 
Москвой как непосредственное уча-
стие НАТО в конфликте на Украине.

— Это будет означать, что страны 
НАТО, США, европейские страны вою-
ют с Россией. А если это так, то, имея 
в виду изменение самой сути этого кон-
фликта, мы будем принимать соответ-
ствующие решения исходя из тех угроз, 
которые нам будут создаваться, — за-
явил ранее российский лидер.

Главный редактор журнала «Нацио-
нальная оборона» Игорь Коротченко от-
мечает, что обновление ядерной док-
трины происходит после того, как Запад 
фактически проигнорировал учения не-
стратегических ядерных сил, которые 
Россия провела этим летом. 

Ответный поход
Что даёт российской армии освобождение Украинска

Юлия Леонова, Богдан Степовой

Российские войска в ходе наступления 
на донецком направлении освободи-

ли город Украинск, сообщил глава ДНР 
Денис Пушилин 25 сентября. Всего с нача-
ла месяца взяты под контроль 17 населён-
ных пунктов. Контроль над Украинском 
позволит нашим подразделениям дви-
гаться на Курахово и тем самым усили-
вать давление с севера на Угледар, отме-
чают эксперты. По их словам, инициатива 
на этом участке фронта сейчас на сторо-
не российских войск, а последние успе-
хи демонстрируют, что курская авантю-
ра ВСУ, которая была призвана оттянуть 
с донецкого направления наши самые 
бое способные части, провалилась.

ВС РФ освободили город Украинск 
в Донецкой народной республике, за-
явил 25 сентября глава ДНР Денис Пу-
шилин. До начала военных действий там 
проживали около 10 тыс. человек. Го-
род расположен возле шахты «Украи-
на» и неподалеку от железнодорожного 
узла, откуда идут ветки на Донецк, Крас-
ноармейск и Кураховку. Там же распо-
ложена автотрасса, идущая на север 
на Красноармейск. К югу от города рас-
положены населённые пункты Курахо-
во и Угледар.

— Красноармейское направление для 
нас крайне важно. За Красногоровку до-
статочно успешно идёт продвижение. 
Мы видим и Украинск, который там был 
недавно освобождён, но там уже совер-
шенно по-другому ситуация дальше раз-
вивается, — рассказал Пушилин.

В Минобороны России 25 сентября 
сообщили об освобождении населён-
ных пунктов Острое и Григоровка ДНР. 
Ранее, 20 сентября, российские военные 
взяли под контроль Успеновку и Борки, 
а 15 сентября — Желанное Первое, сооб-
щили в военном ведомстве. Всего с на-
чала месяца было освобождено 17 насе-
лённых пунктов.

На продвижение российских войск 
никак не повлияла курская авантюра 
киевского режима, подчеркнул воен-
ный эксперт Роман Шкурлатов. По его 
словам, противник планировал выну-
дить российские войска оттянуть силы 

и средства с основных фронтов специ-
альной военной операции, чтобы сдер-
жать нападение на Курскую область.

— Но наше руководство здесь в стра-
тегическом плане переиграло командо-
вание ВСУ. Мы не пошли на поводу у них, 
не стали играть в игру, которую нам пы-
тались навязать, и продолжили насту-
пление в Донбассе. Результаты этого ре-
шения налицо — мы активно движемся, 
освобождая новые населённые пункты, — 
подчеркнул он.

Украинск — это важный с военной 
точки зрения город, часть южнодонец-
кой агломерации, который был хорошо 
подготовлен к обороне, рассказал «Из-
вестиям» военный эксперт Алексей Ле-
онков.

— Освобождение Украинска откры-
вает выход к Курахово, а это усиливает 
давление на Угледар ещё и с севера (сей-
час российские войска вплотную по-
дошли к этому крупному городу с юга 
и востока. — «Известия»). Сейчас, получа-
ется, на обширном участке фронта ВСУ 
придётся заново строить укрепления. 
Им потребуются люди, время, материа-
лы и деньги. А ничего из перечисленно-
го у них сейчас нет. Поэтому наш успех 
на южнодонецком направлении имеет 
большое значение.

По мнению Алексея Леонкова, укра-
инская пропаганда уже начала готовить 
общественное мнение к сдаче больших 
городов в ДНР.

— Сначала они назначают один город 
за другим «фортецией» и говорят, что 
он для них особо важен. А теперь, когда 
дела у ВСУ обстоят не очень, уже и Угле-
дар им вдруг стал «не важен», и Покровск 
тоже. Это их пропагандистская игра — 
они убеждают население, что всё у них 
идёт хорошо, — заявил эксперт.

По словам Романа Шкурлатова, уже 
сейчас можно подвести предваритель-
ные итоги летней кампании.

— Налицо наше доминирование в зоне 
боевых действий, — рассказал он. — 
Очень долго длились бои за Авдеевку, 
но после её сдачи противнику не уда-
лось создать устойчивых рубежей обо-
роны. И поэтому наш накат продолжает-
ся, мы достаточно уверенно движемся 
на запад. Мы освободили крупные логи-
стические узлы, в частности Нью-Йорк, 
опорные пункты обороны. Сейчас дви-
жемся в сторону Покровска, Зеленогра-
да, на Курахово. Идет серьёзный нажим 
на противника на других участках.

По мнению эксперта, успешность рос-
сийской наступательной тактики можно 
наблюдать в Угледаре, где оборона ВСУ 
фактически сыпется.

— Уже произошёл полуобхват города, 
и подразделения противника, которые 
два года отражали там атаки, по моим 
данным, начали потихоньку отходить, — 
уверен Шкурлатов.

Следующими после освобождения 
Украинска целями российской армии 
станут Дзержинск (украинское назва-
ние — Торецк. — «Известия»), тот же Угле-
дар и ряд других городов, объясняет во-
енный эксперт Василий Дандыкин.

— Бои сейчас идут в Часовом Яре. Важ-
ная цель — Красноармейск (украинское 
название — Покровск. — «Известия») — 
крупный город и транспортный логисти-
ческий узел ВСУ. Это основные звенья 
цепи укреплённых городов противни-
ка, которую наши войска сейчас проры-
вают, — пояснил собеседник «Известий».

По словам эксперта, дальше идут сте-
пи и агломерация — Краматорск и Сла-
вянск.

— Именно в Славянске начиналось 
сопротивление майдану в 2014 году. Это 
знаковый город. Дальше Северск, так на-
зываемый Донецкий кряж. А после дуга, 
где уже идут бои и у нас есть продвиже-
ние, — подвёл итог Василий Дандыкин.

Эксперт напомнил, что по-настоя-
щему летняя кампания закончится толь-
ко тогда, когда начнётся осенняя распу-
тица — сезон дождей. Потом, когда земля 
замёрзнет, начнётся зимняя кампания.

Алёна Нефёдова

Доля расчётов в западных валютах 
в российском торговом оборо-

те сократилась вдвое после недруже-
ственных действий Запада, тем време-
нем доля трансакций в рублях выросла 
до 40%. Об этом Владимир Путин заявил 
25 сентября на заседании президиума 
Госсовета по вопросу развития экспорта. 
Несмотря на ограничения, РФ продол-
жает развивать свой производственный 
и торговый потенциал: страна уже стала 
одним из ведущих мировых экспортёров 
продуктов питания. Сейчас государства 
глобального Юга и БРИКС формируют 
новые рынки. При этом Москва также 
выступает активным участником меж-
дународной торговли. Как будут решать-
ся вопросы с расчётами и за счёт чего 
станут развивать российские бренды — 
в материале «Известий».

Владимир Путин в Кремле провёл за-
седание президиума Госсовета. В Ека-
терининском зале президент вместе 
с главами регионов, руководителями 
министерств и ведомств обсудил на-
ращивание экспортного потенциала 
страны. Особенно это важно в услови-
ях тектонических изменений в мировой 
торговле и экономике: теперь лидирую-
щие роли — у Африки, Латинской Аме-
рики и глобального Юга в целом.

— Россия, как известно, активный 
участник международной торговли. 

Несмотря на объективные трудности, 
с которыми сейчас сталкивается рос-
сийский бизнес, мы развиваем внеш-
ние деловые связи, расширяем их гео-
графию, укрепляем сотрудничество 
с предсказуемыми, надёжными пар-
тнёрами, которые, как и Россия, пони-
мают свои национальные интересы, 
ценят взаимовыгодные торговые, про-
изводственные, кооперационные свя-
зи, — сказал Владимир Путин.

Ведущие роли теперь уходят к участ-
никам перспективных объединений 
вроде БРИКС, считает президент. Для 
сравнения: вклад стран этой группы 
в мировую экономику уже превыша-
ет долю G7. Если «большая семёрка» 

в 1992 году представляла 45,5% миро-
вого ВВП, в 2022 году — 30,5%, то про-
гноз на 2028 год — 27,9%. Тем временем 
у БРИКС доля 1992-го — 16,7%, 2022-го — 
31,4% и прогноз на 2028-й — 33,8%, а с учё-
том присоединившихся в январе новых 
участников — 38% глобального ВВП, 
уточнил глава государства.

— И тенденция такая есть, она сохра-
няется, она никуда не денется. Это объ-
ективный процесс, не связанный с теку-
щей конъюнктурой даже конфликтов, 
в том числе на известном нам всем на-
правлении, — пояснил он.

Подобная динамика развивает-
ся, даже несмотря на то, что в отноше-
нии российских финансовых институ-
тов и платёжных систем предприняты 
враждебные действия со стороны Запа-
да, напомнил глава государства. В част-
ности, стало сложнее как получить 
оплату экспортных поставок, так и рас-
считаться за импортные товары.

Однако Москве удалось решить эту 
проблему: в прошлом году доля рас-
чётов за российский экспорт в запад-
ных валютах сократилась вдвое, а доля 
расчётов в рублях во внешнеторго-
вых операциях приближается к 40%. 
В 2021–2023 годах за экспорт она вырос-
ла втрое — до 39%, а за импорт — до 30%, 
рассказал глава государства.

— То, что доля расчётов в рублях 
во внешнеторговых операциях при-
ближается к 40%, говорит о серьёзном 
укреплении позиций России на рынке. 
Более того, это укрепление позиций 
нашей национальной валюты. РФ уже 
предпринимает множество шагов для 
этого: идёт работа над вопросом о соз-
дании национальной платёжной инфра-
структуры и принятие решений о про-
ведении расчётов через клиринговые 

Новости   

    

« НЕСМОТРЯ НА ОБЪ-
ЕКТИВНЫЕ ТРУДНО-
СТИ, С КОТОРЫМИ 

СЕЙЧАС СТАЛКИВАЕТСЯ РОС-
СИЙСКИЙ БИЗНЕС, МЫ РАЗ-
ВИВАЕМ ВНЕШНИЕ ДЕЛОВЫЕ 
СВЯЗИ, РАСШИРЯЕМ ИХ ГЕОГРА-
ФИЮ, УКРЕПЛЯЕМ СОТРУДНИ-
ЧЕСТВО С ПРЕДСКАЗУЕМЫМИ, 
НАДЁЖНЫМИ ПАРТНЁРАМИ

« ВСЕ ЭТИ ЛЮДИ 
ВЫРОСЛИ 
НА АМЕРИКАН-

СКИХ ФИЛЬМАХ, В КОТОРЫХ 
ПОВТОРЯЛИ, ЧТО СССР — 
ВЕЛИКИЙ ВРАГ. ЭТА ИДЕО-
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  Новости

«Канада очень сильно вкладывается в подготовку 
боевиков ВСУ»
Российский посол в Оттаве Олег Степанов — об укрывательстве нацистских преступников, 
украденном самолёте Ан-124 и поддержке Западом Киева

Леонид Самуна  

О ттава стала помогать ВСУ задолго 
до начала СВО и продолжает это де-

лать, рассказал в интервью «Известиям» 
чрезвычайный и полномочный посол РФ 
в Канаде Олег Степанов. Канадские ин-
структоры занимались подготовкой 
именно нацистских вооружённых фор-
мирований для боевых действий на вос-
токе Украины, подчеркнул дипломат. 
Более того, Оттава нередко укрывает 
нацистов. О том, в каком состоянии от-
ношения двух стран и с какими вызова-
ми сталкивается российская дипмиссия 
в Канаде, — в эксклюзивном интервью 
Олега Степанова «Известиям».

Как бы вы прокомментировали сотруд-
ничество Канады и Украины, а именно 
вклад канадской стороны в подготовку 
ВСУ? Известно ли, что Оттава потворству-
ет отправке наёмников в зону СВО?

Что касается наёмников, или, как 
их здесь называют, «добровольцев», 
кабинет Трюдо занимает такую пози-
цию, что они этого не видят, они счита-
ют, что это не наёмники, а гуманитар-
щики, условные врачи, хотя мы знаем, 
что это не так. Канада сильно вклады-
вается именно в подготовку боевиков 
ВСУ. Это начиналось ещё задолго до СВО. 
После 2014 года на Яворовском полиго-
не была создана миссия, где канадские 
инструкторы в рамках операции гото-
вили вооружённые силы Украины, бое-
виков. И, что очень важно, они не филь-
тровали тех, кого они готовят.

И это не мы, а именно канадские не-
зависимые СМИ обнаружили, что канад-
ские военнослужащие готовили там на-
цистов к боевым действиям на востоке 
Украины. Там был «Азов» (признан в РФ 
террористической организацией. — «Из-
вестия»), там были вот эти все нацики 
со свастиками и вольфсангелями (от-
несены к запрещённой экстремистской 
символике. — «Известия»). И даже есть 

фотографии, ведь интернет всё помнит, 
и это всё можно найти в соцсетях, где 
представители канадского посольства 
приезжают с визитом на эти трениров-
ки, и там стоят в ряду эти люди, у кото-
рых азовские шевроны. Это была пер-
вая тема, когда я приехал сюда, будучи 
назначенным послом, я сказал: «Это же 
ваши СМИ написали, вы демократиче-
ская страна, вы должны провести рас-
следование этого сюжета». Ведь Кана-
да заявляет, что она не терпит нацизма.

Эта история была полностью стёр-
та с области общественной дискус-
сии, и до сих пор ответа не получено 
ни канадскими СМИ, ни нами по наше-
му официальному запросу. Эта миссия 
называется Unifier, она была перенесе-
на в Великобританию после начала СВО, 
и там до сих пор действует ограничен-
ный контингент канадских военнослу-
жащих, которые продолжают готовить 
этих боевиков.

В Канаде множество нацистских пре-
ступников, по крайней мере находи-
лось, которые укрылись и осели там по-
сле Второй мировой войны. Как обстоит 
вопрос по выдаче нациста Гунько рос-
сийской стороне? 

После войны, по оценкам самих ка-
надских исследователей, независимых 

журналистов, общественных деятелей, 
до 30 тыс. человек, которые были связа-
ны с нацистским режимом, нашли при-
бежище в Канаде. И многие из них име-
ют украинские корни. Есть латыши, есть 
эстонцы. Свидетельством тому — нали-
чие большого количества памятников, 
которые стоят на частных кладбищах 
или на частной собственности, которые 
прославляют вот этих легионеров, Шу-
хевича, Бандеру и так далее.

В своё время была создана комис-
сия Жюля Дешена, которая составила 
доклад из двух частей. Одна часть была 
публичной, другая — непубличной, за-
секреченной, где, по сути, признава-
лось, что нацисты в Канаде укрываются. 
Но по разным политкорректным и про-
чим предлогам было в те времена при-
знано, что не нужно предавать огласке 
этот доклад. И, несмотря на то что Совет-
ский Союз, потом Россия, потом постра-
давшие другие страны, Израиль, еврей-
ские общественные организации, центр 
друзей Симона Визенталя, они все обра-
щались к правительству Канады за тем, 
чтобы раскрыть этот список, он до сих 
пор остаётся секретным.

После того как был вот этот скандал 
с Гунько, бывшим военным в дивизии 
СС «Галичина», которого пригласили 
в парламент и которому аплодировали 
во время визита Зеленского, было при-
ложено максимум усилий, чтобы дея-
тельность этого человека в те времена 
хотя бы расследовать. Мы официально 
обратились к канадской стороне с тре-
бованием о выдаче этого преступни-
ка, потому что СС — это преступная ор-
ганизация, международный трибунал 
в Нюрнберге признал её таковой.

Нам отказали в выдаче. Но тут есть 
другой международный аспект. По раз-
ным причинам — да, могут не выдавать. 
Есть такой принцип: выдавай или суди 
сам. И, к сожалению, помимо того что 
канадская сторона не выдала нам этого 
преступника, так они и не расследуют 

его дело, и не судят. Но мы тут иллюзий 
больших не питаем, потому что был та-
кой преступник Катрюк, эсэсовец, 118-й 
шуцманшафт-батальон, который сжи-
гал Хатынь. Его преступление было до-
казано. Он спокойно умер здесь, в Канаде, 
не понеся наказания за свои деяния. Был 
Оберлендер, который участвовал в унич-
тожении больше 200 детей в Ейске. И ему 
дали спокойно умереть.

В общем, из всех сюжетов, кото-
рые когда-либо кем-либо поднимались 
в Канаде, было возбуждено, мне кажет-
ся, только 12 уголовных дел. Два чело-
века сбежали из Канады, всех оправда-
ли, и какой-то обвинительный приговор 
был единожды только вынесен. Поэтому, 
знаете, досье по укрывательству очень 
плохое у канадцев. 

Ещё один актуальный вопрос — это укра-
денное у России в 2022 году воздушное 
судно Ан-124. Ведут ли стороны диалог? 

Канадское правительство, кабинет 
Трюдо повели себя нехорошо. Самолёт 
вёз груз с COVID-тестами для Канады, 
которая тогда в этом очень сильно нуж-
далась. Как раз тогда канадское прави-
тельство объявило о том, что оно закры-
вает любое авиасообщение с Россией 
и с российскими юридическими лицами, 
оперирующими разными воздушными 
судами. Это произошло через два часа 
после того, как самолёт приземлился. 
То есть даже юридически и этически: са-
молёт привёз помощь для Канады, и ре-
шение о том, что ограничивается воз-
душное сообщение, было принято уже 
после того, как он приземлился. 

Срочные дела
Чем займётся Матвиенко после переизбрания спикером Совфеда

Алёна Нефёдова

В алентина Матвиенко в четвёртый раз 
переизбрана на пост председателя 

Совета Федерации. Это решение сена-
торы приняли единогласно на пленар-
ном заседании 25 сентября. Всего поли-
тик управляет верхней палатой около 
13 лет. За это время ей удалось выстроить 
эффективную работу Совета Федера-
ции, обеспечить баланс элит и интересов 
регионов. На новом сроке, по оценкам 
экспертов, Матвиенко сконцентрируется 
на помощи воссоединённым с РФ регио-
нам и вопросах социальной поддерж-
ки россиян, в том числе участников СВО 
и их семей. Помимо председателя сена-
торы единогласно избрали и её первого 
заместителя — им стал уже бывший пол-
пред в УрФО Владимир Якушев.

Совет Федерации 25 сентября открыл 
осеннюю сессию важным кадровым пе-
реназначением: сенаторы единогласно 
утвердили Валентину Матвиенко на по-
сту председателя верхней палаты пар-
ламента. Это будет четвёртый срок Мат-
виенко в руководстве СФ: предыдущий 
истекал в сентябре.

К слову, впервые Матвиенко избра-
ли председателем Совфеда в сентябре 
2011 года. Теперь по закону её полномо-
чия продлятся до начала осени 2029-го.

Переизбрание нельзя назвать неожи-
данным решением, утверждают эксперты. 
Валентина Матвиенко эффективно обе-
спечивает работу верхней палаты, под-
черкнул политолог Константин Калачёв.

— Человек на своём месте, — говорит 
старший научный сотрудник кафедры 
российской политики факультета поли-
тологии МГУ им. М.В. Ломоносова, экс-
перт Российского общества политологов 
Олег Ляховенко. — Она уделяет огромное 
внимание интересам регионов. Человек 
проверенный, надёжный — её все знают 
в руководстве. Ждём дальнейшей пло-
дотворной работы.

Впрочем, сегодня Совет Федерации 
выполняет далеко не только те функции, 
которые планировались при его созда-
нии, рассказывает Константин Калачёв. 
Совфед задумывался как «палата регио-
нов», которая будет отражать интересы 
субъектов на федеральном уровне и ста-
нет институтом их консолидации. «А сей-
час СФ обеспечивает ещё и баланс обще-
федеральных интересов и занимается 
реализацией стратегических целей раз-
вития страны», — заметил политолог.

При этом реализация интересов ре-
гионов России останется центральной 
задачей для верхней палаты при новом 
сроке Валентины Матвиенко, убеждён 
Олег Ляховенко. Это и процесс интегра-
ции ДНР, ЛНР, Херсонской и Запорожской 
областей, и поддержка приграничных 
регионов страны — Курской, Брянской, 
Белгородской и других областей, кото-

рые сегодня активно подвергаются ата-
кам противника. При этом Совфед будет 
стараться отразить интересы регионов 
и во время планирования бюджета.

— Также в фокусе внимания — вопро-
сы социальной поддержки, в том числе 
участников СВО, членов их семей, жи-
телей приграничных регионов, смеж-
ных категорий, то есть тех же студентов, 
школьников, у которых из-за обстрелов 
срываются учебные процессы, возника-
ют проблемы с жильём, — добавил Олег 
Ляховенко.

Немаловажно, что роль Совета Феде-
рации усилили принятые конституцион-
ные поправки в 2020 году. В частности, 
в 2024-м после президентских выборов 
сенаторы впервые в полной мере реали-
зовали свои новые функции, а именно — 
провели консультации с кандидатами 
на посты главы МИДа, силовых ведомств 
и структур.

Кроме того, теперь по представле-
нию президента Советом Федерации 
назначается на должность председа-
тель Счётной палаты сроком на шесть 
лет. В этом году право также было реа-
лизовано: в мае им был утверждён Бо-
рис Ковальчук.

Помимо главного переназначения 
недели накануне произошла ещё одна 
не менее серьёзная кадровая переста-
новка в региональном секторе. Владимир 
Путин 24 сентября освободил Владими-
ра Якушева от должности своего полно-
мочного представителя в Уральском фе-
деральном округе (УрФО), которую тот 
занимал с 2020-го. Сам Якушев скромно 
высказался в социальных сетях об ухо-
де с этого поста: он вспомнил и о годах 
пандемии, и о сложностях в условиях 
давления Запада, и об усилении работы 
уральских предприятий на фоне спец-
операции, заключив, что «все регионы 
УрФО держали заданные темпы реали-
зации национальных проектов, работали 
над достижением национальных целей, 
улучшением уровня жизни уральцев».

— Уход Якушева с должности полпре-
да был очевиден уже после появления 
у него руководящей партийной долж-
ности (в «Единой России». — «Известия»). 
Просто нельзя было бросать это ключе-
вое направление сразу на нового челове-
ка. Уральский регион сейчас имеет клю-
чевое значение для ВПК страны и цели 
достижения технологического сувере-
нитета. Уральский полпред в этом плане 
считается одним из главных связующих 
звеньев между президентом и губерна-
торами, он должен проводить политику 
президента в регионах и обеспечивать 
сбор реальной информации о том, что 
там происходит, — пояснил политолог 
Дмитрий Еловский.

Необходимость в «смене» работы для 
Владимира Якушева возникла после его 
назначения на пост врио секретаря ген-

совета «Единой России», убеждены экс-
перты. По оценкам политологов, совме-
щение деятельности на двух серьёзных 
постах в федеральном руководстве в те-
чение долгого срока трудозатратно. По-
этому теперь, наиболее вероятно, для 
Владимира Якушева центральной ста-
нет должность в «Единой России».

— Секретарь генсовета — это главный 
оперативный политический менеджер 
в партии власти. От его работы зависит 
стабильность всей её работы. Что крайне 
важно на старте нового избирательного 
цикла, который начнётся сейчас и завер-

шится в 2026 году на выборах в Госдуму. 
Так что, с одной стороны, мы можем го-
ворить о том, что Якушев завершил пе-
реход из полпредов в секретари ЕР. Для 
него это, безусловно, повышение, — по-
яснил Дмитрий Еловский.

Впрочем, надолго без руководящей 
должности Владимир Якушев не остал-
ся: 25 сентября его единогласно избра-
ли первым заместителем председателя 
Совета Федерации. Полномочиями се-
натора его наделил губернатор Тюмен-
ской области: на этом месте Якушев сме-
нил Павла Тараканова, который ранее 
уже объявил журналистам, что спустя 
пять лет работы покидает верхнюю па-
лату парламента. Кандидатуру Влади-
мира Якушева на место своего первого 
зама предложила Валентина Матвиен-
ко. По словам спикера, у политика нара-

ботан колоссальный управленческий 
опыт. Она напомнила, что Якушев рабо-
тал на разных должностях в банковском 
секторе, был вице-губернатором регио-
на, главой города Тюмени, возглавлял 
Тюменскую область, затем — Министер-
ство строительства и жилищно-комму-
нального хозяйства РФ.

При этом, по оценкам политолога Пав-
ла Данилина, уже сложилась некая тра-
диция совмещения поста секретаря ген-
совета «Единой России» и руководящей 
должности в одной из палат парламен-
та. «Это подчёркивает доминирующую 

роль ЕР в партийно-политической систе-
ме. Кроме того, Якушев — политический 
тяжеловес, которому пост в сенате под-
ходит больше, чем руководство ураль-
ским полпредством», — подчеркнул он.

Подобное кадровое решение обсуж-
далось фактически всё лето — с начала 
июня, когда Совет Федерации, как и ген-
совет «Единой России», покинул Андрей 
Турчак. В обеих структурах он занимал 
руководящие позиции, в парламенте — 
пост первого вице-спикера, а в партии — 
секретаря генерального совета, то есть 
де-факто — управленца всей внутрипар-
тийной машины.

В начале июня Турчак получил пост 
врио губернатора Республики Алтай 
и в единый день голосования победил 
на выборах, получив 74,9% голосов из-
бирателей.

Возможности диалога

Юрий Мавашев

Политолог

М асштабы российско-турецкого 
диа лога проявились во время ви-

зита 23–25 сентября спикера Великого 
национального собрания Турции Ну-
мана Куртулмуша в Россию. Высокий 
гость встретился с председателем Сов-
феда Валентиной Матвиенко и спике-
ром Госдумы Вячеславом Володиным. 
Кроме того, у него состоялась беседа 
с Владимиром Путиным.

Межпарламентский диалог меж-
ду Москвой и Анкарой уже стал доб-
рой традицией наших государств, 
он придаёт сотрудничеству необхо-
димый импульс по целому спектру 
направлений — от делового и куль-
турного до политического измере-
ний. Всё закономерно, ведь этот ди-
алог, как подчеркнула Валентина 
Матвиенко, выстраивается сторо-
нами на основе равноправия, взаим-
ного уважения и, что не менее ценно, 
баланса интересов.

Вместе с тем, по её словам, имен-
но благодаря личному вкладу в эту 
работу лидеров стран — президен-
тов России и Турции — сегодня наше 
многоплановое экономическое и гу-
манитарное сотрудничество окрепло 
как никогда ранее. И действительно 
ключевой механизм и институт дву-
стороннего взаимодействия — Со-
вет сотрудничества высшего уров-
ня (ССВУ) под председательством 
глав двух государств — в 2010-м по-
явился прежде всего благодаря 
политической воле и усилиям 

Владимира Путина и Реджепа Тайи-
па Эрдогана.

То же самое можно сказать 
об энергетических мегапроектах 
и о беспрецедентном военно-техни-
ческом сотрудничестве. Продолжить 
конструктивный курс на сближе-
ние наших стран помогает цель до-
вести товарооборот Москвы и Анка-
ры до $100 млрд ежегодно и развитые 
связи бизнес-сообществ. К тому же 
мы разделяем один регион, неодно-
кратно подчёркивал Куртулмуш.

При этом наши власти уделяют 
особое внимание и развитию меж-
региональных связей в сфере торго-
во-экономического сотрудничества. 
Ряд российских и турецких субъек-
тов на протяжении многих лет пло-
дотворно сотрудничает. Особенно 
это касается приграничных регионов 
России и Турции, выходящих на аква-
торию Чёрного моря и расположен-
ных на Северном Кавказе.

Энергетические мегапроекты так-
же остаются в поле зрения профиль-
ных министерств и ведомств как 
стратегические. В частности, речь 
идёт о поставках газа через «Турец-
кий поток». Доля нашего голубого то-
плива в импорте Турции более чем 
заметная: в 2023-м российский газ со-
ставил 42% от всего объёма закупок. 
К другим проектам, представляющим 
взаимный и стратегический интерес, 
можно смело отнести АЭС «Аккую».

МНЕНИЕ  

Андрей ТурчакБорис Ковальчук

Владимир ЯкушевВалентина Матвиенко

платёжные системы — это всё склады-
вается в одну большую копилку для 
укрепления рубля, — пояснила «Изве-
стиям» член комитета Госдумы по ма-
лому и среднему предпринимательству 
Наталия Полуянова.

В целом система мировых расчё-
тов меняется под давлением санкций, 
но в итоге это выгодно для России: под-
держка национальной валюты, товаро-
производителя, и как результат — вы-
ход экономики РФ на принципиально 
новый уровень, отметила парламента-
рий. На фоне беспрецедентных эконо-
мических санкций Россия продолжает 
развивать экономические взаимоотно-
шения и осваивает новые рынки, под-
черкнула она.

Помимо этого Москва работает над 
вариантами альтернативных расчётов 
с зарубежными партнёрами и изучает 
возможности цифровых валют. Однако 
процесс смены способа расчётов с пар-
тнёрами небыстрый, уточнил Влади-
мир Путин.

— Во всём мире сейчас прорабаты-
ваются вопросы создания так называ-
емой наднациональной платёжной ин-
фраструктуры — я хочу это подчеркнуть, 
очень многие страны и регионы мира 
этим занимаются вплотную — с возмож-
ностью использовать цифровые валю-
ты центральных банков и цифровые фи-
нансовые активы. Такая система будет 
действовать бесперебойно и независи-
мо от третьих стран, — подчеркнул он.

Отдельно на заседании Госсовета 
коснулись запуска обновлённого наци-
онального проекта «Международная ко-
операция и экспорт». Для долгосрочного 
развития внешнеэкономических связей 
Владимир Путин поручил повысить фи-
нансовую и информационную поддержку 

экспорта, создать транспортную инфра-
структуру и активнее бороться с логи-
стическими барьерами. Относительно 
последнего глава профильной комиссии 
Госсовета, губернатор Архангельской об-
ласти Александр Цыбульский предло-
жил скоординировать с внутрироссий-
скими маршрутами Северный морской 
путь и международный транспортный 
коридор «Север — Юг». По его словам, ло-
гистические ограничения при переори-
ентации экспортных потоков на рынки 
дружественных стран сегодня требуют 
выстраивания новых маршрутов.

— Большая часть грузов для экспор-
та у нас зарождается в центральной ча-
сти страны, в Сибири и на Урале, а «точ-
ки входа» на международные маршруты 
находятся на юге и на востоке. Поэтому 
необходима кроме уже принимаемых 
решений по расширению Восточно-
го полигона РЖД, увеличению плот-
ности автомобильных дорог в восточ-
ной части России также и координация 
внутрирегиональной инфраструктуры 
с проектами перспективных междуна-
родных транспортных коридоров, в пер-
вую очередь «Север — Юг» и Северный 
морской путь, — пояснил он.

Принципиально важно увеличить 
и несырьевой неэнергетический экс-
порт, в том числе поставки товаров ма-
шиностроения и продуктов питания, 
считает президент. 
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Татьяна Байкова, Нью-Йорк

М еждународные организации долж-
ны подстраиваться под реалии со-

временной жизни. Об этом на совеща-
нии министров иностранных дел G20, 
прошедшем 25 сентября в рамках вы-
сокой недели 79-й ГА ООН, заявил глава 
МИД РФ Сергей Лавров. Он подчеркнул: 
Россия уже выходит на расчёты в на-
цвалютах со странами БРИКС и высту-
пает за то, чтобы развивающиеся стра-
ны Азии, Латинской Америки и Африки 
были приняты в различные структу-
ры, однако этому по-прежнему меша-
ет Запад. Что ещё происходило в пер-
вый день работы российской делегации 
в Нью-Йорке — в материале «Известий».

�� ЧТО ПРОИСХОДИТ  
НА ВЫСОКОЙ НЕДЕЛЕ ГА ООН

По традиции, заведённой с 2022 года, 
и в этот раз журналисты, прилетев-
шие с российской делегацией, получи-
ли визы с ограничением перемещений 
в 25 миль (40 км). С такими же трудно-
стями сталкиваются и российские ди-
пломаты, работающие в США. Любой 
выезд за этот периметр для них запре-
щён. Как ранее заявляли «Известиям» 
в постпредстве России при Организа-
ции Объединённых Наций, это созда-
ёт реальные проблемы для их работы.

Внутри ООН усиленные меры без-
опасности. В коридорах работники 
тихо сетуют на число вновь прибыв-
ших и тихо надеются на скорое окон-
чание высокой недели. Меры и прав-
да беспрецедентные. В момент, когда 
здесь выступал президент США Джо 
Байден 24 сентября со своей послед-
ней речью на этой площадке в качестве 
президента, правоохранители пере-
крывали несколько улиц и кварталов.

Протестующих на этот раз немно-
го. Зато на столбах вдоль Первой авеню 
висят портреты заложников, похищен-
ных ХАМАС почти год назад из Изра-
иля — 7 октября 2023 года. Здесь же 
в ближайшие дни запланирована ак-
ция сторонников Палестины, высту-
пающих против израильских действий 
как на юге, так и на севере — в отноше-
нии Ливана.

Сергей Лавров приземлился в Нью-
Йорке поздно вечером 24 сентября. Ос-
новная программа началась на следу-
ющий день.

На совещании министров ино-
странных дел «группы двадцати» 

шеф российской дипломатии напом-
нил, что в прошлом году на саммите 
G20 в Нью-Дели участники договори-
лись «усилить голос развивающихся 
стран в принятии коллективных ре-
шений».

— Необходимо, безусловно, вопло-
тить эти намерения в конкретные дела. 
Реформа международных институ-
тов, которые следует рассматривать 
как глобальные общественные блага, 
должна проводиться с учётом интере-
сов новых растущих центров мирово-
го развития. Текущие реалии свиде-

тельствуют о том, что соотношение 
в весе экономических лидеров претер-
пело существенные изменения. Чле-
ны БРИКС ещё два года назад впяте-
ром обошли G7 по уровню реального 
валового внутреннего продукта, — от-
метил министр.

Он добавил, что доля расчётов Рос-
сии в нацвалютах со странами БРИКС 
достигла 65%, при этом доля доллара 
в структуре платежей членов объеди-
нения сейчас ниже 29%.

— Другая перспективная разрабаты-
ваемая тема — единая платформа для 

расчётов в цифровых национальных 
валютах по линии БРИКС. Тем не ме-
нее некоторые глобальные механизмы 
по-прежнему так или иначе остаются 
в руках Запада, который этим злоупо-
требляет, — заметил Лавров.

Ещё одним важным шагом в сбалан-
сированности подходов в разных меж-
дународных структурах должно стать 
увеличение доли голосов развиваю-
щихся экономик в Международном 
валютном фонде и Всемирном банке.

Во время выступления российско-
го министра в зале заседаний присут-

ствовал госсекретарь США Энтони 
Блинкен. Это их первая встреча в од-
ном пространстве за довольно долгое 
время. Никаких личных переговоров 
у российской и американской сторон 
не запланировано.

�� ОСНОВНЫЕ ЗАЯВЛЕНИЯ  
НА СЕССИИ ГЕНАССАМБЛЕИ

В этот же день на сессии Генассамблеи 
выступал Владимир Зеленский. С мо-
мента своего появления на высокой 
неделе ООН 24 сентября украинский 

президент не устаёт повторять о своей 
«формуле мира», которую якобы под-
держали более ста государств и меж-
дународных организаций.

При этом Москва уже неоднократно 
и на всех уровнях заявляла о том, что 
не приемлет украинского плана и ни-
когда на него не пойдёт.

Ещё одна линия, которую про-
давливал украинец, — это угроза по-
ражения ядерных объектов на сво-
ей территории со стороны Москвы. 
Он вспоминал об «ужасном моменте» 
в марте 2022 года.

«ЗАЭС находится под угрозой ядер-
ного инцидента, это главный источник 
ядерной опасности в Европе, поэтому 
первый пункт “формулы мира” посвя-
щён ядерной безопасности», — заме-
тил Зеленский.

Накануне же на заседании по кон-
фликту на Украине Зеленский отме-
тил, что у Киева есть информация, что 
РФ хочет атаковать три АЭС. «Нужны 
действия», — требовал он.

Стоит отметить, что Москва ни-
когда не отказывалась от перегово-
ров с Киевом. К слову, именно Украина 
на законодательном уровне запрети-
ла себе возможность вести перегово-
ры с Россией.

В поддержку позиции РФ на меж-
дународной арене выступает Китай. 
Со своим коллегой Ван И российский 
министр провёл переговоры. Во время 
встречи стороны обсудили недопусти-
мость односторонних санкций и под-
готовку к саммиту БРИКС в Казани, ко-
торый пройдёт в октябре.

При этом глава европейской ди-
пломатии Жозеп Боррель выступил 
с критикой помощи Пекина Москве. 
Он заметил, что «китайская матери-
ально-техническая и дипломатиче-
ская поддержка России способствует 
прямой угрозе европейской безо-
пасности». Однако активная помощь 
со стороны западных государств как 
в вооружении, так и в финансовом ос-
нащении Киева Борреля не волнова-
ла никогда.

Ещё одной важнейшей темой перво-
го дня работы российской делегации 
в рамках 79-й сессии ГА ООН обозна-
чена ситуация на Ближнем Востоке: 
по Ливану запланировано срочное за-
седание. Также у Сергея Лаврова были 
намечены переговоры с генеральным 
комиссаром БАПОР Филиппом Лазза-
рини и генсеком Лиги арабских госу-
дарств Ахмедом Абульгейтом.
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Литани исход
Израиль может продолжить удары по Ливану даже при отводе «Хезболлы»

Альберт Калашян

И зраиль не намерен прекращать уда-
ры по ливанской территории, даже 

если шиитское движение «Хезболла» вы-
ведет своих бойцов с юга Ливана. Отвод 
«Хезболлы» за реку Литани предусмотрен 
резолюцией Совета Безопасности ООН 
1701. Однако ЦАХАЛ будет атаковать ши-
итское движение, пока не добьётся сво-
их целей, заявил «Известиям» советник 
израильского премьер-министра Дми-
трий Гендельман. При этом «Хезболла» 
не собирается прекращать сопротивле-
ние, несмотря на потери личного соста-
ва и военных руководителей.

ЦАХАЛ будет продолжать удары 
по Ливану, даже если «Хезболла» в рам-
ках выполнения резолюции СБ ООН 
1701 выведет свои силы за реку Литани.

— Израиль уничтожает военный по-
тенциал «Хезболлы» и других враждеб-
ных группировок в любой точке Ливана 

для безопасного возвращения граждан 
в свои дома, — рассказал «Известиям» 
Дмитрий Гендельман.

Отвечая на вопрос о том, прекра-
тит ли Израиль удары по Ливану, если 
«Хезболла» согласится вывести войска 
за реку Литани, как это предусмотрено 
резолюцией СБ ООН 1701, Дмитрий Ген-
дельман заявил, что огонь прекратится 
«только тогда, когда будет достигнута 
поставленная правительством цель — 
безопасное возвращение жителей се-
вера в свои дома».

Напомним, глава минобороны Изра-
иля Йоав Галант объявил о наступатель-
ной операции в Ливане «Стрелы севера». 
Ранее ЦАХАЛ начал наносить массиро-
ванные удары по ливанской территории, 
в том числе по Бейруту.

В результате одного из таких уда-
ров был убит командующий спецпо-
дразделением шиитского движения 
«Радван» Ибрагим Акил. Согласно ли-
ванскому минздраву, помимо Акила по-
гибли ещё более 50 человек, в том чис-
ле семеро детей.

Этим атакам предшествовали взры-
вы средств связи у бойцов шиитского 
движения 17 и 18 сентября. В результа-
те подрыва пейджеров и раций погибли 
более 30 человек, в том числе двое де-
тей, ещё свыше 2 тыс. получили ранения.

В ответ удары «Хезболлы» по еврей-
скому государству претерпели количе-
ственные и качественные изменения. 
Движение увеличило дальность ра-
кетных обстрелов в глубину еврейско-
го государства. Ранее обстрелам под-
вергались в основном районы на севере 
Израиля возле границы с Ливаном.

Интенсивность ударов ЦАХАЛ уси-
лилась ещё больше 23 сентября. По дан-

ным пресс-службы израильской ар-
мии, удары были нанесены по более 
чем 1,1 тыс. объектов «Хезболлы». Ли-
ванский минздрав заявил, что в резуль-
тате израильской агрессии были убиты 
558 человек, среди них 50 детей.

Цифра погибших в Ливане только 
за 23 сентября почти эквивалентна по-
ловине общего числа жертв в результа-
те 33-дневной войны 2006 года. Только 
за неделю в стране были ранены более 
5 тыс. человек, свыше 10 тыс. покинули 
свои дома из-за опасности авиаударов.

«Хезболла», в свою очередь, отчита-
лась о 18 операциях за сутки, в результа-
те ударам подверглись израильские во-
енные объекты, склады и заводы.

Утром 25 сентября бойцы шиитско-
го движения применили дальнобой-

ную баллистическую ракету «Кадер-1» 
иранского производства по базе изра-
ильской разведки «Моссад» в пригоро-
де Тель-Авива.

Резолюция Совета Безопасно-
сти ООН 1701 была принята 11 августа 
2006 года и касалась прекращения бое-
вых действий между Израилем и «Хез-
боллой» после второй ливанской вой-
ны. Помимо прекращения огня и вывода 
израильских войск с ливанской терри-
тории документ предусматривает раз-
вёртывание армии Ливана и миро-
творческих сил ООН (ВСООНЛ) на юге 
страны вместе с разоружением всех 
группировок и отводом подразделений 
«Хезболлы» от границы за реку Литани 
в глубину территории Ливана.

Хотя резолюция стала шагом к ста-
билизации ситуации и позволила завер-
шить активные боевые действия, она 
не смогла решить все проблемы. Ли-
ванская армия была развёрнута на юге 
страны, миротворцы ООН увеличили 
численность личного состава, однако 
«Хезболла» продолжала сохранять вли-
яние на этом участке границы.

В публичных заявлениях израиль-
ские чиновники требуют от шиитско-
го движения отвести войска за реку Ли-
тани. Однако это не считается главной 
целью Израиля, который стремится из-
менить статус-кво на севере. Военные 
действия между ЦАХАЛ и «Хезбол-
лой» уже вынудили около 140 тыс. ли-
ванцев и 80 тыс. израильтян покинуть 
свои дома в зоне конфликта. Израиль-
ский военный кабмин 17 сентября об-
новил цели своей операции в Газе, доба-
вив туда возвращение жителей севера 
страны в свои дома.

Даже при условии отвода сил «Хез-
боллы» за Литани у движения уже име-
ется достаточный арсенал ракет, по-
зволяющий ему создавать угрозы для 
населения Израиля в любой точке стра-
ны. Учитывая бескомпромиссную по-
зицию Израиля по обеспечению безо-
пасного возвращения жителей на север 
страны, прекращение боевых действий 
не представляется возможным.

«Хезболла» остаётся мощной воо-
ружённой группировкой, обладающей 
значительным арсеналом ракет, кото-
рые могут достичь израильской терри-
тории.

Мир

Похищение европия

Екатерина Заклязьминская

Эксперт ИКСА РАН

В ашингтон собирает коалицию для 
ослабления доминирования Китая 

в добыче редкоземельных металлов. За-
падные страны под руководством Шта-
тов сейчас объединяют усилия для под-
держки проектов по добыче важнейших 
минералов, необходимых для высоко-
технологичных отраслей.

Борьба разворачивается за 17 ред-
коземельных элементов. Их ис-
пользуют при изготовлении потре-
бительской электроники (экранов 
телевизоров, компьютеров, смартфо-
нов), в военном производстве (атом-
ных подлодок, авианосцев) и даже 
в сельском хозяйстве. Ядерные реак-
торы не могут быть изготовлены без 
самария и европия, а торпеды с во-
локонным наведением не заработа-
ют без гольмия, эрбия и празеодима. 
Многие страны видят редкоземель-
ные элементы не менее важными, чем 
нефть.

Китай остаётся крупнейшим го-
сударством по добыче редкоземель-
ных металлов и страной с наиболее 
многочисленными запасами. Пре-
имущество КНР ещё и в том, что 
на её территории добывают все 
17 редкоземельных элементов. 

Но Вашингтон стремится сдер-
жать развитие «неугодных» и «непо-
слушных» государств. Первые успе-
хи в телекоммуникационной отрасли 
и триумф Китая в разработке сетей 
5G привели к началу агрессивной по-
литики сдерживания с целью подо-
рвать экономическую стабильность 
и процветание этой страны. Далее по-
следовала череда санкционных паке-
тов, в которые одна за другой попада-
ли все наиболее успешные компании.

Увидев тщетность своих уси-
лий, Вашингтон решил играть по-
крупному и расшатать основу основ 
КНР — её позиции в качестве «миро-
вой фабрики». На электротехниче-
скую продукцию приходится более 

60% китайских поставок. Для произ-
водства каждого подобного товара 
требуется использование передовых 
микроэлектронных компонентов.

За годы реформ Китай, увы, 
не успел завершить полное импор-
тозамещение. Микроэлектрони-
ка стала последней отраслью, где 
по-прежнему отмечалась серьёз-
ная зависимость от импорта. Туда 
и ударили Штаты, взяв под контроль 
поставки полупроводников и микро-
чипов в КНР, посулив своим партнё-
рам (Японии, Южной Корее, Нидер-
ландам, а также Тайваню, который 
Китай считает неотъемлемой частью 
своей территории) пакет преферен-
ций в обмен на отказ от рынка Подне-
бесной.

Однако «полупроводниковый 
альянс» не привёл к ожидаемому эко-
номическому ущербу. Китайцы смог-
ли разработать приемлемые локаль-
ные аналоги. Рост национальной 
гордости привёл к отказу населения 
от покупки иностранных смартфо-
нов в пользу местного производителя 
с китайским микрочипом внутри.

В августе 2023 года в качестве пер-
вого значимого ответа на санкции Ва-
шингтона Пекин ограничил поставки 
редкоземельных металлов — гал-
лия и германия. Галлий использует-
ся в производстве полупроводников, 
германий — в изготовлении оптово-
локна и солнечных панелей. Стра-
на не могла молча смотреть на то, как 
на неё накладывают всё новые и но-
вые ограничения.

В последние годы также участи-
лись попытки кражи коммерческой 
информации о китайском рынке ред-
коземельных металлов и стремле-
ния вытеснить КНР с рынков других 
стран, например Австралии и Кана-
ды. Но главная битва развернулась 
вокруг Монголии, которая после на-
ходки новых месторождений вполне 
может опередить Китай по запасам 
и добыче редкоземельных металлов.

Не только Австралия и Кана-
да, но и Индия и США обеспокоены 
чрезмерной зависимостью от Китая 
на этом рынке. Монголия представ-
ляется им безопасной альтернативой. 
КНР не испытывает восторга от сбли-
жения своего соседа с антикитайски 

настроенными силами, но её успо-
каивает фактор неизбежности ко-
ординации любого торгово-эконо-
мического взаимодействия либо 
с Россией, либо с Китаем, поскольку 
логистические маршруты из Монго-
лии неизбежно пройдут по террито-
рии либо одного, либо другого госу-
дарства.

Вашингтон пытается втянуть все 
заинтересованные в снижении за-
висимости от Китая страны в новый 
«альянс редкоземельных металлов», 
который складывается на наших гла-
зах. Ещё в 2021 году Штаты намере-
вались вложить $5 млрд в развитие 
независимых (конечно, от Китая, по-
тому что на эту страну приходилось 
почти 80% американского импор-
та редкоземельных металлов) цепо-
чек поставок этих стратегических 
элементов. Поняв опасность «китай-
ской редкоземельной угрозы», США 
в 2010-х решили возобновить добы-
чу этих металлов на своей террито-
рии. Стремление снизить зависи-
мость отразилось снижением доли 
Китая на этом рынке с критических 
97 до 88%.

Цели альянса схожи с теми, кото-
рые преследуют Штаты при ограни-
чении поставок микроэлектронных 
компонентов, — переформатировать 
мировую экономику, развернуть це-
почки добавленной стоимости в об-
ход Китая и изолировать страну. В да-
лёких планах Вашингтона, видимо, 
стремление ослабить КНР экономи-
чески, а после нанести решающий 
удар для того, чтобы сделать Пекин 
послушной марионеткой.

Однако подобный сценарий уже 
невозможен. Китай ужесточает кон-
троль над рынком редкоземельных 
металлов для защиты национальной 
безопасности от нападок Вашинг-
тона. Пекин настроен решительно. 
Под экспортный контроль попадают 
не только редкоземельные элемен-
ты, но и другое стратегическое сырьё 
из Китая, например сурьма, также не-
обходимая для производства полу-
проводников.

Вашингтону следует учиться 
справедливой конкуренции, а не пы-
таться нанести удар в спину своим 
оппонентам. Подобные альянсы го-
ворят лишь об исчерпании иных воз-
можностей. Попытки изоляции Китая 
только приведут к сплочению неу-
годных США государств между со-
бой. Недовольных проводимой ими 
политикой с каждым годом становит-
ся всё больше, а философия, которую 
продвигают страны БРИКС, выглядит 
всё более привлекательной на фоне 
агрессивной политики Штатов.
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ООН того стоит
Лавров начал марафон международных встреч в Нью-Йорке —  
с кем переговорил глава МИД РФ и как Украина переживает, что её все забудут
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Незавидные участки
Экс-мэра Сочи обвиняют в хищении почти 4 млн

София Прохорчук, Яна Штурма

Э кс-мэру Сочи Алексею Копайгород-
скому, которого обвиняют по статье 

о хищении, может грозить до десяти лет 
лишения свободы, полагают юристы. Его 
задержали 25 сентября в Луганске, а Ме-
щанский райсуд Москвы в тот же день из-
брал ему меру пресечения — содержание 
в СИЗО до 18 ноября. Показания на Ко-
пайгородского дали его бывшие коллеги, 
рассказал «Известиям» источник в пра-
воохранительных органах. Обвиняемый 
свою вину не признаёт, решение об аре-
сте будет обжаловано, сообщил «Изве-
стиям» адвокат экс-мэра Павел Зайцев.

Мещанский райсуд столицы 25 сен-
тября избрал меру пресечения экс-мэру 
Сочи Алексею Копайгородскому — его 
отправили под стражу до 18 ноября. 
Бывшего чиновника обвиняют в хи-
щении (ч. 4 ст. 160 УК РФ), сообщили 
в пресс-службе судов общей юрисдик-
ции Москвы.

Экс-чиновнику вменяют присвоение 
двух земельных участков стоимостью 
почти 3,7 млн рублей. Бывшего мэра за-
держали в ЛНР, где он проходил службу 
как участник СВО — в зону спецопера-
ции он отправился добровольцем прак-
тически сразу после отставки.

Копайгородский занял пост градона-
чальника в 2019 году, в мае 2024-го ушёл 
с должности по собственному желанию. 
Администрация региона тогда сообща-
ла, что он подал в отставку из-за пере-
хода на новое место работы.

Показания на Копайгородского дали 
его бывшие сотрудники, что и стало ос-
нованием для расследования, сообщил 
«Известиям» источник в правоохрани-

тельных органах. Делом занимается 
центральный аппарат Следственного 
комитета.

— Показания были связаны с его воз-
можным личным участием в неких кор-
рупционных схемах, — рассказал собе-
седник издания. — Есть подозрения, что 
он получал откаты от представителей 
бизнеса, занимающихся ритуальными 
услугами, строительством, общепитом 
и другими сверхприбыльными сферами. 
Не исключено, что он выстраивал систе-
му этих откатов через цепочки посред-
ников, а полученные деньги мог вкла-
дывать в недвижимость.

Источник издания отметил, что 
за экс-мэром Сочи не числится почти 
никакого имущества, но у его родствен-
ников есть недвижимость стоимостью 
минимум 800 млн рублей.

Ситуация с арестом Копайгородско-
го, по его словам, вполне укладывает-
ся в тренд декриминализации бизнеса 
в Сочи и Краснодарском крае.

Адвокат Виталий Ульяненко отметил, 
что, если суд докажет виновность Алек-

сея Копайгородского по статье о хище-
нии, ему может грозить до десяти лет 
лишения свободы.

Согласно антикоррупционной де-
кларации Алексея Копайгородского, 
в 2019 году, когда его назначили мэром 
Сочи, он заработал около 5 млн рублей, 
а его супруга Анастасия Гредина — по-
чти 15 млн рублей.

Тогда за ним числились земельный 
участок 6,38 сотки, жилой дом 283,3 кв. м 
и квартира площадью почти 280 кв. м. 
А вот на его супругу были записаны че-
тыре участка земли общей площадью 
почти 40 соток, жилой дом 98,7 кв. м 
и четыре нежилых здания площадью 
от 56 до 962 кв. м. Также на неё были 
оформлены две машины — Range Rover 
и Hyundai Santa Fe.

В 2020 году доход семьи уменьшил-
ся: Копайгородский заработал все-
го 1,5 млн рублей, а его супруга около 
10 млн. Но у Анастасии Грединой в соб-
ственности появился ещё один земель-
ный участок площадью 9,7 сотки.

Следующий, 2021 год принёс тогда 
ещё мэру Сочи 1,4 млн рублей, а его су-
пруга заработала по чти 40 млн. В соб-
ственности у женщины появились 
ещё три участка в 11,4, 19,3 и 23,1 сот-
ки, жилой дом 112,5 кв. м и четыре 
нежилых здания площадью от 16,7 
до 480,9 кв. м.

Также на жену был оформлен ещё 
один автомобиль — Mercedes-Benz.

Анастасия Гредина зарегистриро-
вала ИП, среди основных видов дея-
тельности указав аренду и управление 
собственным или арендованным нежи-
лым недвижимым имуществом, а так-
же дея тельность автостоянок.

Один из адвокатов экс-мэра Сочи Па-
вел Зайцев подтвердил «Известиям», что 
его подзащитного обвиняют в хищении 
участков стоимостью 3,7 млн рублей, 
но отметил, что Алексей Копайгород-
ский вину не признаёт. По словам адво-
ката, сторона защиты собирается обжа-
ловать решение суда.

— Мы считаем его незаконным, — ска-
зал Павел Зайцев. — Генпрокуратура 
и следственный департамент МВД по-
пытались представить, что Алексей Ко-
пайгородский — не участник СВО, хотя 
задержали его в воинской части Мин-
обороны. Более того, Минобороны пре-
доставило сведения, что он входит в со-
став конкретной воинской части.

Сказал и отрезал
Миллиардер Мазепин согласился с изъятием его земель в Барвихе

Максим Солопов, Станислав Кучушев, 
Валерия Мишина

Участник списка Forbes, основатель 
компании «Уралхим», миллиардер 

Дмитрий Мазепин признал законными 
претензии прокуратуры о том, что часть 
земель санатория «Барвиха» была неза-
конно выведена из федеральной соб-
ственности в начале 2000-х годов. Такое 
заявление сделал представитель бизнес-
мена в Одинцовском горсуде после оз-
накомления с позициями сторон. Дми-
трий Мазепин купил в элитном посёлке 
«Сады Майендорфа» несколько участ-
ков, но в собственность по двум из них 
так и не вступил. Эти земли оказались 
в числе тех, которые фигурируют в иске 
прокуратуры. Почему миллиардер счёл 
аргументы надзорного ведомства обо-
снованными — в материале «Известий».

Основатель АО «Объединённая хи-
мическая компания “Уралхим”» Дми-
трий Мазепин признал иск Генпроку-
ратуры об изъятии участков в закрытом 
посёлке «Сады Майендорфа» в поль-
зу государства. Новую позицию мил-
лиардера сообщил его представитель 
в Одинцовском городском суде, где 
25 сентября состоялось очередное за-
седание по иску (копия письменных 
пояснений бизнесмена есть в распо-
ряжении «Известий»). Ранее предпри-
ниматель обоснованность претензий 

отрицал. По словам юриста, заявление 
Мазепин сформулировал накануне пе-
ред заседанием.

«Действуя добросовестно и осоз-
навая причинение государству вреда, 
полагаю требования прокурора аргу-
ментированными и направленными 
на защиту публичных интересов, — го-
ворится в заявлении. — В этой связи счи-
таю возможным с ними согласиться 
и признать иск заместителя генерально-
го прокурора Российской Федерации».

В январе 2024 года замгенпрокуро-
ра Игорь Ткачёв обратился в суд с тре-

бованием изъять в пользу государства 
13 земельных участков в посёлке «Сады 
Майендорфа» общей площадью около 
8 гектаров. Из них 1,35 га — это участок, 
принадлежащий Дмитрию Мазепину. 
Ещё два участка общей площадью 2,18 га 
миллиардер приобрёл в 2020 году у Ва-
лерия Гордышева. Но он так и не вступил 
в право собственности на них из-за на-
ложенных на землю ограничений, уточ-
нил сам предприниматель в своём пись-
менном пояснении.

«Ранее моим представителем выска-
зана позиция о необоснованности за-

явленных прокурором требований, — 
напомнил Дмитрий Мазепин. — Вместе 
с тем в настоящее время заслушаны все 
пояснения сторон, исследован ряд дока-
зательств, представителями даны отве-
ты на поставленные судом и участни-
ками процесса вопросы. В этой связи 
считаю возможным дополнить свою по-
зицию».

Согласно заявлению бизнесмена, 
факт неправомерного выбытия земель 
санатория «Барвиха» Управления дела-
ми президента из государственной соб-
ственности «находит своё объективное 
подтверждение». В нём отмечается, что 
при первоначальном отчуждении руко-
водство ООО «Кантри-Про» (компания, 
получившая земли нынешнего посёл-
ка «Сады Майендорфа» после привати-
зации) и должностные лица допустили 
нарушения законодательства.

При этом Дмитрий Мазепин к этому 
процессу никакого отношения не имел, 
с его участниками не знаком и приоб-
рёл участки «на основе возмездных сде-
лок» уже у посредников, говорится в до-
кументе.

Помимо Дмитрия Мазепина и Ва-
лерия Гордышева ответчиком по иску 
значится также иностранная компа-
ния «Кенсуэй Лимитед», зарегистри-
рованная в государстве Сент-Винсент 
и Гренадины, и шесть физических лиц — 
сооснователь сети «Магнит» Алексей 

Богачёв, жена ресторатора Аркадия Но-
викова Надежда Адвокатова, 80-лет-
няя Зоя Струнина — мать сооснователя 
Mercury Леонида Струнина, Екатерина 
Джанашия — бывшая жена девелопера 
и основателя сети оружейных магази-
нов «Кольчуга» Михаила Хубутия.

Из иска Генпрокуратуры, с которым 
ознакомились «Известия», следует, что 
в 2001 году должностные лица органов 
исполнительной власти вывели из фе-
деральной собственности и передали 
ООО «Кантри-Про» под индивидуаль-
ную жилую застройку покрытый ле-
сом участок возле Рублёвского шоссе 
площадью 99 га. Землю передавали под 
реализацию инвестиционного проек-
та: «Кантри-Про» обещала за свой счёт 
отреставрировать исторический па-
мятник XIX века — замок Мейендорф 
(когда-то он принадлежал баронессе 
Мейендорф), расположенный на зем-
лях «Барвихи», а также благоустроить 
территорию санатория.

Как следует из иска Генпрокурату-
ры, в итоге участок обошёлся «Кантри-
Про» в 236 раз ниже рыночной стоимо-
сти (в 54,4 млн рублей вместо 13 млрд). 
Далее территорию раздробили на от-
дельные участки и превратили в элит-
ный посёлок. Согласно изученным «Из-
вестиями» материалам дела, основной 
участок Дмитрия Мазепина перешёл 
в его собственность в 2015 году на осно-

ве договора купли-продажи за 105 млн 
рублей у кипрской компании «Азотакс 
Ивестед».

Однако сам Дмитрий Мазепин 
на допросе по уголовному делу о схе-
мах вокруг земли бывшего санатория 
«Барвиха» заявил, что контролировал 
компанию-продавца и фактически вла-
дел этим участком с 2008 года. Реальным 
продавцом выступал экс-депутат Госду-
мы (с 2011-го по 2016 год) Ильдар Сами-
ев, следует из материалов прокуратуры.

Ещё два участка Дмитрий Мазепин 
в 2020 году приобрёл у Валерия Горды-
шева, чьё имущество с 2012 года нахо-
дится под арестами следственных ор-
ганов или арбитражных судов по делу 
о махинациях вокруг компании «Тула-
энергосбыт», входившей в холдинг 
«Энергострим» Юрия Желябовского. Ос-
нователь крупнейшего на тот момент 
частного энергетического холдинга Же-
лябовский бежал из России на Запад по-
сле возбуждения уголовного дела о хи-
щениях в компании.

Оказался не вдруг
Приятеля битцевского маньяка осудили на 10 лет —  
Вячеслав Федотов убил мать и спрятал её тело в лесопарке

Яна Штурма 

Н агатинский суд Москвы 25 сентя-
бря вынес приговор Вячеславу Фе-

дотову, обвиняемому в убийстве мате-
ри в 2023 году. Ему дали 10 лет колонии 
строгого режима. Фигурант известен 
как друг битцевского маньяка Алексан-
дра Пичушкина. Сам Федотов уже был 
осуждён — в 1997 году он едва не убил 
Пичушкина. Тогда они распивали спирт-
ное, а потом подрались: Федотов схва-
тил кухонный нож и порезал Пичушки-
ну лицо, обезобразив на всю жизнь. Этот 
шрам и стал особой приметой серийно-
го убийцы. О том, что рассказали следо-
ватели о деле Федотова, — в материале 
«Известий».

В августе 2023 года Вячеслав Федо-
тов в состоянии алкогольного опьяне-
ния избил свою мать, она скончалась 
на месте от полученной черепно-моз-
говой травмы. Об этом «Известиям» 
рассказал руководитель Нагатинского 
межрайонного следственного отдела 
Антон Нефёдов. После этого, по словам 
следователя, Федотов рассказал своим 
друзьям о том, что совершил, но они ему 
не поверили.

— После нескольких рассказов один 
из его приятелей обратился с заявле-
нием в правоохранительные органы, — 
отметил Антон Нефёдов.  — Вместе 
с тем Федотов успел написать заявле-
ние о пропаже своей матери. В октябре 
2023 года правоохранительные органы 
провели проверку, после чего Федотов 
признался в содеянном и показал место, 
где в лесопарке закопал тело.

Федотов вёл асоциальный образ жиз-
ни, а его мать пыталась всячески пре-
пятствовать его употреблению алко-
голя и заставить вести более активный 
образ жизни. В очередной раз, когда она 
сделала ему замечание, он применил 
к ней физическое насилие.

— Федотов неоднократно применял 
насилие к своей матери, — добавил сле-
дователь. — А на допросах объяснял, что 
совершил это в связи с алкогольным 
опьянением и психоэмоциональным 
состоянием.

За убийство матери Нагатинский суд 
приговорил Федотова к десяти годам 
колонии строгого режима. Прокуратура 
требовала для него 12 лет лишения сво-
боды. Свою вину он признал полностью.

Адвокат подсудимого настаивал, что 
при вынесении приговора суд обязан 
учесть признание Федотова, а также тот 
факт, что он сотрудничал со следствием.

— Мой подзащитный действительно 
совершил преступление, он этого не от-
рицает, — сказал в ходе своего высту-
пления адвокат. — Человек имеет пра-
во раскаяться и получить минимально 
возможное наказание.

Вячеслав Федотов, отметил Антон 
Нефёдов, в 1997 году отбывал наказа-
ние за нанесение телесных поврежде-
ний известному как битцевский маньяк 
Александру Пичушкину.

Застолье Пичушкина и Федотова на-
чалось вечером 4 мая 1997 года. Муж-
чины всю ночь пили водку, а под утро 
между собутыльниками начался кон-
фликт. Федотов утверждал, что Пи-
чушкин нагрубил его матери, которая 
в ту ночь находилась в квартире. Затем 
будущий битцевский маньяк (на тот мо-
мент он уже совершил одно убийство) 

начал нападать на него и бить. Защища-
ясь, Федотов схватил лежащий на сто-
ле кухонный нож. Мужчина утверждал, 
что, нападая на него, Пичушкин «сам на-
летел несколько раз» на остриё и полу-
чил ранение лица.

У битцевского маньяка версия собы-
тий была противоположной. По его сло-
вам, Федотов вёл себя агрессивно, а за-
тем и вовсе начал бить его кухонным 
ножом. Остальное мужчина помнил 
плохо, поскольку пришёл в себя лишь 
в больнице. Шрам, оставшийся после 
ранения, стал его отличительной при-
метой.

Тогда Федотова признали виновным 
и приговорили к трём с половиной го-
дам колонии общего режима, взыскав 
с него почти 3 млн рублей в доход госу-
дарства.

Александр Пичушкин первое пре-
ступление совершил 27 июля 1992 года, 
ему было 18 лет. Он вместе с сообщни-
ком пошёл в Битцевский парк, поды-
скивая идеальное место для убий-
ства. Однако жертвой в итоге стал сам 
приятель Пичушкина — тот, как по-
том рассказывал маньяк, не относил-
ся к их делу серьёзно. Вечером того 
же дня Пичушкин его задушил. Убий-
ца сбросил тело в люк — его никто так 
и не нашёл. 

Когда Пичушкин закончил ПТУ, вы-
яснилось, что у него проблемы с психи-
кой: его признали негодным к службе 

в армии после обследования в псих-
больнице. Он начал пить до потери со-
знания, порой даже падал около подъ-
езда.

На следующее убийство Пичушкин 
решился через девять лет после перво-
го — 17 мая 2001 года.

Второй жертвой стал его сосед Евге-
ний Пронин, который недавно вернул-
ся из СИЗО. Пичушкин выманил его 
в парк якобы «помянуть собаку», напо-
ил и сбросил в тот же самый люк.

Всего в 2001 году битцевский маньяк 
убил 11 человек, а на суде его обвинили 
в 52 эпизодах — 49 убийствах и трёх по-
кушениях. Но сам Пичушкин признал-
ся, что хотел убить 64 человека — по ко-
личеству клеток на шахматной доске. 
Однако троим его жертвам удалось вы-
жить.

Одной из немногих, кому удалось 
уцелеть после встречи с Пичушкиным, 
стала беременная 19-летняя уроженка 
Татарстана Мария Виричева. В февра-
ле 2002 года маньяк предложил ей пой-
ти в парк, где ударил по голове и сбро-
сил в колодец.

Девушке удалось выжить и выбрать-
ся наружу, позвав на помощь. В боль-
нице Мария Виричева рассказала, что 
её пытались убить, но участковый ми-
лиционер отказался возбуждать уго-
ловное дело, не поверив её показаниям. 
Впоследствии за бездействие сотруд-
ника милиции приговорили к трём го-
дам лишения свободы. В том году Пи-
чушкин убил 12 человек.
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Победа локомотива
В РФ создали улучшенные двигатели для электропоездов

Денис Гриценко, Павел Вихров 

Российские инженеры начали про-
изводство электродвигателей для 

грузовых и пассажирских железно-
дорожных перевозок. Оборудова-
ние собирают из отечественных ком-
плектующих, и оно обладает лучшими 
эксплуатационными и энергетически-
ми характеристиками по сравнению 
с зарубежными аналогами. В линейке 
четыре силовые установки, в том чис-
ле мощный агрегат для перспективно-
го сверхскоростного поезда, который 
пока находится в стадии разработки. 
При создании устройств для тепловозов 
конструкторы использовали техноло-
гии, которые применяются в двигателях 
для перекачки нефти по трубопрово-
дам. По мнению экспертов, новая про-
дукция обладает высокими техниче-
скими характеристиками и поможет 
обеспечить суверенитет РФ в транс-
портной сфере.

�� НОВЫЕ ЭЛЕКТРОДВИГАТЕЛИ 
ДЛЯ ЖЕЛЕЗНОЙ ДОРОГИ

Челябинский завод «Русские электри-
ческие двигатели» (РЭД), входящий 
в систему компании «Транснефть», 
в рамках импортозамещения запу-
стил производство тяговых электро-
двигателей для железнодорожного 
транспорта из российских комплек-
тующих. Новый вид продукции был 
создан инженерами на основе опыта, 
полученного при разработке сило-
вых установок для перекачивающих 
нефть насосов. Российское оборудо-
вание сможет заменить иностранные 
аналоги, которые сейчас используют-
ся в значительной части тепловозов, 
работающих в РФ. На данный момент 
линейка насчитывает четыре модели, 
которые относятся к категории тяго-
вых асинхронных двигателей (ТАД). 
Эти устройства специально сконстру-
ированы, чтобы приводить в движе-
ние локомотивы. Частота вращения 
их подвижной и неподвижной частей 
во время работы различается, то есть 
они двигаются асинхронно.

— Речь идёт о двигателе АТД-1000 для 
магистральных грузовых электрово-
зов, а также установке ТАД-430 для 
грузового тепловоза 2ТЭ35 (модель 
тепловоза). Этот вариант имеет литой 
корпус, что обеспечивает ему бóльшую 
жёсткость. Кроме того, нами были соз-
даны два двигателя для пассажирских 
перевозок: ТАД-330 и ТАД-650, — ска-
зал ведущий инженер отдела главного 
технолога АО «РЭД» Денис Ахмадулин.

Тяговые электродвигатели (серии 
ТАД и АТД) созданы именно для заме-
ны импортной продукции в железно-
дорожной отрасли, при этом они об-
ладают лучшими эксплуатационными 

и энергетическими характеристика-
ми в сравнении с зарубежными анало-
гами. Они имеют увеличенный на 15% 
интервал межсервисного обслужива-
ния в сравнении с двигателями коллек-
торного типа.

По словам Дениса Ахмадулина, 
ТАД-330 предназначен для пассажир-
ских электропоездов — таких как «Ла-
сточка» и «Финист». По сравнению 
с аналогом производства Siemens рос-
сийская модель имеет улучшенную за-
щиту от загрязнения внутренних по-
лостей двигателя при эксплуатации. 
ТАД-650 разработан специально для по-

ездов на высокоскоростных магистра-
лях, которые сейчас проектируются.

Двигатели АТД-1000, ТАД-430 
и ТАД-330 уже прошли ряд необходи-
мых испытаний. А установка ТАД-650 — 
новая разработка компании. Сейчас 
её создатели готовятся к изготовле-
нию опытных образцов.

Как пояснил специалист, при созда-
нии двигателей для железной дороги 
разработчикам очень пригодился опыт 
производства силовых установок для 
нефтепроводов. Они имеют одинако-
вые конструктивные элементы: статор, 
ротор, подшипниковые узлы. Отличие 
от установок для насосов заключается 

в массогабаритных характеристиках, 
необходимости их размещения в под-
вижном составе и условиях эксплуа-
тации. На железной дороге двигатели 
всегда находятся под воздействием 
окружающей среды и в движущемся 
составе.

�� ПРОИЗВОДСТВО ДВИГАТЕЛЕЙ 
В РОССИИ

В России существует своя отечествен-
ная школа двигателестроения. Асин-
хронные тяговые устройства впервые 
были выпущены ещё во времена СССР. 

«ЦБ сможет устанавливать прямые 
ограничения по ипотечным кредитам»
Анатолий Аксаков — о том, что будет грозить людям, которые помогают 
переводить похищенные средства, регулировании рассрочки  
и новых мерах по защите граждан от аферистов

Анна Каледина

Л имит по бесплатной рассрочке 
в 15 тыс. рублей, который установ-

лен в законопроекте по регулированию 
этого вида оплаты, недостаточен и одно-
значно будет повышен ко второму чте-
нию. Самый обсуждаемый вариант — 
60 тыс. рублей. Об этом глава комитета ГД 
по финрынку, председатель совета Ассо-
циации банков России Анатолий Аксаков 
заявил в интервью «Известиям» накану-
не открытия Международного банков-
ского форума в Сочи. Он также рассказал 
о том, как может измениться закон о при-
остановке подозрительных переводов 
и когда аналогичный «период охлажде-
ния» может распространиться на выдачу 
кредитов, а также какие ещё меры будут 
приниматься для защиты граждан от мо-
шенников и закредитованности.

Сейчас власти обсуждают новые меры 
по борьбе с закредитованностью насе-
ления. Принимают ли в этом участие бан-
ковское сообщество, Госдума. Какие но-
вые меры, на ваш взгляд, можно принять 
для снижения долговой нагрузки?

Конечно, принимаем. Например, сей-
час в Госдуме ко второму чтению гото-
вится законопроект, наделяющий ЦБ 
полномочиями устанавливать прямые 
количественные ограничения (ма-
кропруденциальные лимиты, МПЛ) 
в отношении ипотеки. Сейчас такая 
возможность у регулятора есть по по-
требительским кредитам. После при-
нятия закона ЦБ сможет ограничивать 
банки в выдаче низкокачественной ипо-
теки, что позволит снизить закредито-
ванность граждан.

Когда может быть принят этот законо-
проект?

Думаю, что осенью примем. Закон 
правильный, и все его поддерживают. 
Таким образом, уже со следующего года 
ЦБ сможет устанавливать прямые огра-
ничения по ипотечным кредитам.

А есть ли в разработке новые меры по за-
щите граждан от мошенников, использу-
ющих социнженерию?

Также осенью планируем принять 
ещё законопроект о механизме «вто-
рой руки», который направлен на защи-
ту уязвимых воздействию социальной 
инженерии, применяемой мошенника-
ми, и подверженных психологическо-
му влиянию пожилых людей, инвали-
дов. И со следующего года, думаю, этот 
сервис уже будет действовать.

Как это будет работать? Мы вводим 
институт доверенных лиц, которые бу-
дут подтверждать проведение дистан-
ционных финансовых операций, прежде 
всего переводов. То есть, собственно, 
станут «второй рукой» для неуверен-
ного и неискушённого человека, что-
бы предотвратить мошеннические дей-
ствия в отношении него.

Такой клиент получит возможность 
назначить себе доверенное лицо, а си-
стемно значимые кредитные организа-
ции — а сейчас их 13 — должны обеспе-
чить эту опцию. Для этого необходимо 
будет оформить доверенность на назна-
чение третьего лица, которое в течение 
12 часов с момента получения уведомле-
ния от банка должно подтвердить или 
отклонить операцию по переводу де-
нег с банковских счетов. Важно отме-
тить, что мера не будет распространять-
ся на операции через сервис быстрых 
платежей (СБП), платёжных карт и элек-
тронных денежных средств.

Глава ЦБ Эльвира Набиуллина ещё го-
ворила о предложении ввести приоста-
новку выдачи кредитов, если банк сочтёт, 
что человек берёт его под воздействием 
аферистов. Этот законопроект уже го-
тов, когда может быть внесён в Госдуму?

Впервые, кстати, она упомяну-
ла об этой мере в феврале 2024-го. 
И изначально предполагалось, что 
механизм будет работать при выдаче 
кредитов от 1 млн рублей, а приоста-
новка — длиться два дня. Затем в конце 
июля в Совете Федерации Эльвира Са-
хипзадовна предложила ввести «пери-
од охлаждения» перед выдачей кредита 

на сумму от 200 тыс. рублей на два дня 
и для мелких сумм — на несколько часов, 
если банк заметит признаки мошенни-
чества. При этом в ЦБ готовы обсуждать 
сроки и отсечки по суммам.

Действительно, для людей это бу-
дет дополнительная защита от мошен-
ников. Но для реализации инициати-
вы потребуется разработать методику, 
по которой банки будут определять, 
что обратившийся за кредитом клиент 
находится под воздействием механиз-
мов социальной инженерии. Это важно, 
чтобы не было ошибки и приостанов-
ка не затронула заёмщиков, которым 
срочно нужны деньги, скажем, на лекар-
ства или операцию. Ведь срок получе-
ния кредита увеличится.

Можно предвидеть недовольство клиен-
тов, которые привыкли к тому, что полу-
чить кредит можно почти моментально...

Ничего не поделаешь. Длительное 
время банки работали над ускорени-
ем процессов. Теперь, с учётом соци-
альной инженерии, мы вынуждены 
говорить о том, что необходимо про-
цессы замедлять. При социальной ин-
женерии оказание психологического 
воздействия происходит не один день, 
а иногда и не одну неделю. Люди успева-
ют не только взять кредит, но и продать 
имущество. Поэтому вопрос «перио да 
охлаждения» при выдаче кредитов сле-
дует обсуждать серьёзно.

В общем, работаем над законопро-
ектом, отрабатываем методику с ЦБ, 
в принципе понимание есть. Думаю, что 
осенью этот законопроект будет вне-
сён в Госдуму.

Сейчас подобный механизм по приоста-
новке операции действует при денежных 
переводах. Но уже возникло много во-
просов в применении. Например, по за-
кону банки должны приостанавливать 
не только переводы на счета, которые 
есть в антифрод-базе ЦБ, но и перево-
ды, имеющие признаки подозрительных. 
Но последнее регулируется приказом 
Центробанка, поэтому если гражданин 
подтверждает перевод, то банк должен 
его осуществить. В этом случае не воз-
никает обязанности возврата средств. 
Есть ли желание включить и эти опера-
ции в закон?

Есть такое желание. Должны быть 
единые требования, чтобы избежать 
путаницы.

Будете вносить поправки в закон?
Обязательно. Необходимо унифи-

цировать требования, чтобы подозри-
тельные операции, которые содержатся 
в приказе ЦБ, трактовались как норма, 
которую банки должны выполнять.

Но вернёмся к мошенничеству. МВД 
внёс в правительство законопроект 
об уголовной ответственности для дро-
пов. Поддержите ли вы эту меру? Ка-
кое, на ваш взгляд, наказание нужно 
предусмот реть для них? МВД пока пред-
лагает приравнивать к мошенничеству 
с ущербом средней тяжести.

Концептуально поддерживаем. Без 
дропов, через счета которых уводятся 
похищенные средства, мошенникам 
было бы сложнее совершать престу-
пления. При этом деятельность таких 
посредников долгое время не вос-
принималась как уголовное престу-
пление. Наивно считалось, что «карта 

моя», что хочу, то с ней и делаю. Но хи-
щения достигли таких масштабов, что 
не обращать на них внимание уже нель-
зя. По разным оценкам, в дропперство 
в России вовлечено от 500 тыс. человек 
(оценка МВД) до 3 млн (оценка Сбера), 
но пока меры борьбы с ним значимого 
эффекта не дают.

Поэтому инициатива МВД актуаль-
ная и правильная. В ведомстве предло-
жили определять деятельность дропов 
как преступление средней степени тя-
жести, но, если преступление соверше-
но в составе организованной группы, 
его квалифицируют как тяжкое. Какими 
должны быть вид и размер наказания, 
стоит определять в зависимости от гра-
дации преступления. Но важно, чтобы 
у организаторов подобных схем долж-
на быть повышенная ответственность.

Тут, на мой взгляд, можно обратить-
ся к опыту Белоруссии, где такая от-
ветственность уже действует. За дроп-
перство наказывают штрафом или 
ограничением (в исправительном уч-
реждении открытого типа) свободы 
на срок от двух до пяти лет или лише-
нием свободы на срок от двух до шести 
лет. При повторных действиях, в соста-
ве организованной группы или в особо 
крупном размере предусмотрено огра-
ничение свободы на три–пять лет или 
лишение свободы на 3–10 лет со штра-
фом или без него. Полагаю, что на та-
кие параметры можно ориентироваться.

Но уголовная ответственность по этим 
видам преступлений наступает с 16 лет, 
а в дропперство часто вовлекают под-
ростков. Нет ли риска, что появится мно-
го несовершеннолетних уголовников?

Подростки должны осознавать от-
ветственность, которая может насту-
пить за такие действия, и не относить-
ся к ним легкомысленно. Думаю, что 
сам факт уголовной ответственности 
остановит большинство молодых лю-
дей от вовлечения в дропперство.

Также многое в этом смысле изменит 
принятие законопроекта, который так-
же находится на рассмотрении в Госду-
ме и который обязывает банки получать 
согласие родителей на открытие карт 
несовершеннолетним от 14 лет.

Банки постоянно говорят, что необходи-
мо в обязательном порядке включить со-
товых операторов для обмена данны-
ми на основе базы ЦБ. Возможно ли это 
и когда?

Сейчас сотовые операторы обмени-
ваются с банками на основании догово-
ров, но это никак не регулируется. У нас 
был законопроект, он даже был принят 
в первом чтении, о том, чтобы в обяза-
тельном порядке включить в обмен дан-
ными сотовых операторов. Допускаю, 
что осенью вернёмся к этой теме.

Недавно ЦБ предоставил статисти-
ку по кредитным каникулам, которые 
предоставляются на постоянной ос-
нове. По ней 90% заявок отклоняются 
из-за превышения суммы в заявке. Бу-
дут ли пересматриваться параметры?

Последнее законодательное изме-
нение как раз и увеличило сумму мак-
симального размера кредита, особенно 
значимо подняли сумму по автокреди-
там. Оно начало действовать с 1 янва-
ря 2024 года. Закон принят, но, вполне 
возможно, осенью рассмотрим вопрос 
об увеличении суммы кредита, по кото-
рому можно подать заявку на каникулы, 
чтобы большее число людей могли вос-
пользоваться этим механизмом.

В начале августа в ГД был внесён проект 
по регулированию рассрочки. Он дол-
го обсуждался с рынком, но в итоге был 
выбран довольно жёсткий вариант. На-
пример, рынок считает, что установлен 
слишком низкий лимит на стоимость то-
вара в рассрочку — всего 15 тыс. рублей. 
Может ли он быть пересмотрен?

Проект ещё не прошёл первое чте-
ние в Госдуме. Думаю, что он будет скор-
ректирован ко второму чтению. Лимит 
по сумме стоимости товара для рас-
срочки однозначно будет повышен. Сей-
час обсуждается порог в 60 тыс. рублей. 
Если потолок будет слишком низкий, 
то людям такой сервис будет просто не-
интересен. Им проще будет прибегнуть 
к услугам МФО, а они, как известно, бе-
рут очень высокий процент.

Есть и другие возможные изменения. 
Например, я считаю, что важно распро-
странить запрет на начисление процен-
тов при продаже в рассрочку не только 
на договоры между потребителем и опе-
ратором сервиса, но и с продавцом. На-
пример, на продажу машино-мест за-
стройщиками.

 Экономика и бизнес

« МЫ ВВОДИМ ИН-
СТИТУТ ДОВЕ-
РЕННЫХ ЛИЦ, 

КОТОРЫЕ БУДУТ ПОД-
ТВЕРЖДАТЬ ПРОВЕДЕНИЕ 
ДИСТАНЦИОННЫХ ФИНАН-
СОВЫХ ОПЕРАЦИЙ, ПРЕЖДЕ 
ВСЕГО ПЕРЕВОДОВ. ОНИ 
СТАНУТ «ВТОРОЙ РУКОЙ» 
ДЛЯ НЕУВЕРЕННОГО И НЕ-
ИСКУШЁННОГО ЧЕЛОВЕКА

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

Пр
ес

с-
сл

уж
ба

 П
АО

 «Т
ра

нс
не

ф
ть

»

Па
ве

л 
Бе

дн
як

ов
 | 

«И
зв

ес
ти

я»

Дм
ит

ри
й 

Ко
ро

та
ев

 | 
«И

зв
ес

ти
я»

A По данным министерства, 
за это время, по состоянию 

на 18 сентября, стоимость яиц пер-
вой и второй категорий сократилась 
на 22,6 и 29,5% соответственно и в сред-
нем составляет 73,2 и 58,6 рубля. Ука-
занная динамика транслируется в роз-
ницу, подчеркнули в министерстве.

— Проект постановления посту-
пал в министерство и был согласован. 
В 2024 году наблюдается снижение 
цен на яйца: на 0,3% с начала сентября 
и на 19,7% с начала года, — пояснили 
«Известиям» в пресс-службе Минэко-
номразвития.

ФАС разработала документ для ста-
билизации цен и увеличения объёма 
предложения этого товара на рынке. 
Он подразумевает включение кури-
ного яйца первой и второй категорий 
в Перечень отдельных видов социаль-
но значимых продовольственных то-
варов, за приобретение определённого 
количества которых хозяйствующе-
му субъекту, осуществляющему тор-
говую деятельность, не допускается 
выплата вознаграждения. В настоя-
щее время к таким продуктам отно-
сятся хлеб и хлебобулочные изделия, 
мясо кур и молоко пастеризованное 
2,5–3,2% жирности.

В пояснительной записке к доку-
менту, которая есть у «Известий», ФАС 
сообщает, что более 60% куриных яиц 
производители реализуют через тор-
говые сети. Наиболее востребованны-
ми у магазинов является продукция 
первой и второй категорий.

— Согласно сложившейся практике, 
взимаемое торговыми организация-
ми вознаграждение за приобретение 
определённого объёма товара направ-
ляется на реализацию мероприятий, 
стимулирующих спрос конечного по-
купателя. Вместе с тем куриные яйца — 
социально значимый товар, и потреб-
ность в них практически неизменна. 
Кроме того, яйцо куриное само по себе 
является трафикообразующим това-
ром в торговых организациях, — 
пояснили «Известиям» в пресс-
службе ФАС.

При этом там отметили, 
что за счёт прекраще-
ния выплат торговым 

организациям за продвижение товара 
у производителей появятся дополни-
тельные средства, которые они могут 
направить на модернизацию и расши-
рение производства.

«Известия» направили запрос в пра-
вительство, крупнейшие торговые 
сети и птицефабрики с просьбой оце-
нить перспективы поддержки ново-
го механизма.

Гендиректор Российского птице-
водческого союза Галина Бобылева 
заявила «Известиям», что объедине-
ние поддерживает предложение ФАС 
по запрету выплат торговым сетям.

— Указанная мера положительно 
скажется на сдерживании цен на кури-
ные яйца, а производители смогут 
инвестировать эти деньги в раз-
витие своего производства, — 
пояснила она «Известиям».

Тема выплаты возна-
граждения торговым 
сетям обсуждается 
уже не первый год, 
отметил прези-
дент «Опоры Рос-
сии» Александр 
Калинин.

— Она постоян-
но поднимается 
поставщиками 
на неделе рос-
сийского ритейла, 
которая проходит 
в июне. С моей точ-
ки зрения, в этой си-
туации нужно учесть 
мнение всех сторон. 
Исторически мы за по-
ставщиков, так как ри-
тейл — это крупный 
бизнес. Но его тоже 
надо услышать, 
поскольку для 

Вкрутую меру
Власти готовят новый механизм контроля стоимости яиц
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ПК чиним
В стране вырос спрос на услуги по ремонту компьютеров

Валерий Кодачигов

В России в разы вырос спрос на услуги 
по ремонту компьютеров. IT-технику 

стали чаще чинить и обслуживать 
из-за роста цен на ПК, усиления кибер-
преступности, а также ухода с рын-
ка сервис-центров иностранных брен-
дов, рассказали «Известиям» участники 
рынка. В некоторых ремонтных компа-
ниях за год спрос на услуги вырос втрое. 
В 2022–2023 годах было куплено много ПК 
сомнительного качества, а также б/у ком-
пьютеров, которые теперь надо доводить 
до ума, добавляют специалисты.

В январе–августе по сравнению 
с аналогичным периодом 2023 года ко-
личество обращений в сервисные цен-
тры restore:care (гаджеты Apple) вырос-
ло в три раза, а количество оказанных 
услуг — в семь раз, рассказала «Извести-
ям» представитель Inventive Retail Group 
Людмила Семушина.

— Больше всего вырос спрос на услу-
ги по компонентному ремонту, то есть 

замене мелких деталей, аккумулятора, 
чистки после попадания влаги, — пере-
числила она.

В «М.Видео — Эльдорадо» спрос на ре-
монт и обслуживание персональных 
компьютеров и планшетов в январе–
августе 2024-го вырос на 11% по срав-
нению с аналогичным периодом про-
шлого года. Наибольшим интересом 
пользуется услуга по установке анти-
вирусного ПО — рост год к году в день-
гах составляет 50%. Наблюдается зна-
чительный масштаб киберугроз, это 
вынуждает пользователей искать на-
дёжные способы защиты своих данных, 
уточнили в компании.

По данным платформы «Авито Услу-
ги», спрос на ремонт и обслуживание ПК 
в первой половине сентября вырос поч-
ти на треть (+28%) по сравнению с янва-
рём 2024 года, сообщили «Известиям» 
в компании. А интерес к услуге по або-
нентскому обслуживанию увеличил-
ся за этот же период в 3,6 раза, добавил 
её представитель. Она включает в себя 

регулярное техническое сопровожде-
ние и поддержку компьютерного пар-
ка компании или физлиц, уточнил он.

— Спрос на услуги по удалению ви-
русов и установке антивирусных про-
грамм подскочил в 3,3 раза по каж-
дой категории в сравнении с январём 
2024-го. Услуга по восстановлению 
утраченных файлов в результате сбоя 
системы или повреждения компьюте-
ра стала популярнее в сентябре 2024-го 
в 3,8 раза. Оптимизация и увеличение 
скорости работы ПК стали востребо-
ваннее в сентябре по сравнению с ян-
варём текущего года в 3,2 раза, — пере-
числяют в «Авито».

 Экономика и бизнес

Резервное пикирование
A Если цены на жильё, пере-

даваемое сейчас в качестве 
залога по ипотеке, снизятся более чем 
на 20%, банкам придётся досоздать ре-
зервы в объёме 4,5 трлн рублей, пред-
упредили в СП. Эта сумма составляет 
34% от объёма собственных средств топ-
13 кредитных организаций, десять из ко-
торых относится к системно значимым.

При реализации этого риска го-
сударству придётся поддержи-
вать банковский сектор вливаниями 
из федерального бюджета, чтобы пре-
дотвратить разрастание кризиса, за-
ключили в Счётной палате.

Банк России давно отмечает риски 
в ипотеке, связанные с разрывом цен 
на первичное и вторичное жильё, со-
общили «Известиям» в пресс-службе 
регулятора. Из-за этого заёмщик или 
банк при необходимости не смогут реа-
лизовать заложенную квартиру по пер-
воначальной цене приобретения.

— Однако мы ожидаем, что с отменой 
безадресной льготной ипотеки этот раз-
рыв будет постепенно уходить, — под-
черкнули в пресс-службе ЦБ.

Прогноз СП скорее описывает стрес-
совый сценарий, полагает независимый 
эксперт Андрей Бархота. Но, по его сло-
вам, любое снижение цен на залоговую 
недвижимость более чем на 5% нанесёт 
банкам ощутимый ущерб. Такой про-
цесс способен снизить капитал финан-
сового сектора и в итоге замедлить все 
сегменты кредитного рынка.

Эффект от описанного СП сценария 
может быть значительно смягчён, если 
коррекция цен на недвижимость на 20% 
будет растянута на несколько лет, до-
бавил Андрей Бархота. Например, до-
полнительное резервирование кредит-
ного портфеля на 400–500 млрд рублей 
в год в течение семи лет — вполне тер-
пимо для банковского сектора.

На самом деле риск, который увиде-
ли в Счётной палате, потенциально мо-
жет реализоваться, но пока нельзя ска-
зать, что он «материален», подчеркнула 
ведущий аналитик Freedom Finance 
Global Наталья Мильчакова. Доля про-
сроченных кредитов медленно растёт, 
но в совокупном ипотечном портфеле 
банков она не превышает 0,14%. Поэтому 
не факт, что даже в ближайшие годы фи-
нансовым организациям придётся про-
давать залоговое имущество.

ЦБ и сами банки уже многое дела-
ют для сокращения таких рисков, огра-
ничивая выдачу кредитов ненадёжным 
заёмщикам, отметила Наталья Миль-
чакова. Кроме того, отмена льготной 
ипотеки под 8% с 1 июля также улучши-
ла ситуацию, предотвратив возникно-
вение «ипотечного пузыря».

«Известия» направили запросы 
в крупнейшие банки о том, как преду-
предить риски для финсектора из-за со-
кращения стоимости залогов по ипо-
теке.

Масштабная господдержка ипотеч-
ного рынка и рост цен на первичное жи-
льё взаимосвязаны, говорится в доку-
ментах Счётной палаты. По данным 
ведомства, только за 2021 год недвижи-
мость подорожала на 26%, а за 2022-й — 
ещё на 21%.

Возможность получения льготных 
кредитов повысила спрос населения 
на жильё, при этом возможности в ко-
роткие сроки нарастить объёмы стро-
ительства нового жилья нет, отмети-
ли в СП. Из-за этого возник разрыв цен 
на первичную и вторичную недвижи-
мость. Особенно сильно эта тенденция 
видна в Московской, Ленинградской, 
Челябинской, Свердловской, Магадан-
ской, Кировской и Пензенской областях, 
а также в Республике Карелия и Забай-
кальском крае.

Цены на первичное жильё перегреты, 
ведь за последние семь лет они выросли 
втрое, подсчитал Андрей Бархота. Тем 
не менее, по его словам, корректиров-
ки госпрограмм уже повлияли на спрос.

Помимо завершения массовой без-
адресной программы в июле также уже-
сточились условия по семейной ипоте-
ке. Также с 1 августа IT-ипотеку нельзя 
оформить на жильё в Москве и Санкт-
Петербурге. Из-за этого в июле выдачи 
ипотеки рухнули втрое по сравнению 
с предыдущим месяцем, писали ранее 
«Известия».

В итоге спрос на недвижимость сни-
жается, а значит, чтобы всё же сохра-
нить продажи, застройщикам при-
ходится делать привлекательные 
предложения, в том числе уменьшая 
стоимость квадратного метра.

Пока цены на первичном рынке 
стагнируют, поскольку застройщики 

какое-то время могут просуществовать 
на низком спросе, отметил глава ана-
литического центра «Индикаторы рын-
ка недвижимости Irn.ru» Олег Репченко. 
Однако к концу года на рынке могут по-
явиться значительные скидки, чтобы 
стимулировать продажи, а уже в 2025-м 
тренд может стать ещё более очевид-
ным. Падение цен на 10–15% в средне-
срочной перспективе вполне реально, 
уверен эксперт.

Более сдержанные оценки даёт Ан-
дрей Бархота. По его словам, цены мо-
гут скорректироваться на 5% на гори-
зонте двух-трёх лет.

«Благодаря отмене массовой льгот-
ной ипотеки жильё даже номиналь-
но не станет расти в цене. Первичка 
де-факто, возможно, будет дешеветь 
из-за скидок от застройщиков. И, конеч-
но, нужно учитывать общую инфляцию: 
если при повышении цен на 10% в год 
стоимость квадратного метра не растёт, 
в реальности он дешевеет», — писал в ко-
лонке для «Известий» экс-замминистра 
финансов Михаил Задорнов.

В ближайшие годы доля госпро-
грамм в выдачах ипотеки будет суще-
ственно превышать 50%, сообщал ранее 
«Известиям» замминистра финансов 
Иван Чебесков. По его словам, их попу-
лярность может начать снижаться толь-
ко в случае нормализации денежно-кре-
дитной политики регулятора. При этом, 
по прогнозам ЦБ, даже в 2026 году сред-
няя ключевая всё ещё будет двузначной.

Госпрограммы сохранят актуаль-
ность, пока разница между льготными 
и рыночными ставками не сократится 
до 8–10 п.п., отметил Андрей Бархота. 
По данным «Известий», сейчас она мо-
жет составлять 17 п.п., ведь годовой про-
цент по жилищным кредитам достигает 
23–24%, а по льготным программам — 6%.

По данным СП, в 2021–2023 годах 
из бюджета на финансирование льгот-
ной ипотеки направили 568 млрд рублей. 
В среднем ежегодно на неё тратилось 
почти вдвое больше средств, чем закла-
дывалось в бюджет. При этом в 2024–
2026 годах сумма будет ещё крупнее — 
1 трлн рублей, следует из отчёта.

Экономическая история многих 
стран показывает, что именно рынок 
недвижимости может стать триггером 
кризиса, напомнил директор Центра 
региональной политики ИПЭИ Прези-
дентской академии Владимир Клима-
нов. Господдержка этого сектора дей-
ствительно важна для устойчивости 
экономики, однако для её сбалансиро-
ванного развития важно поддерживать 
рыночные условия и искать разумный 
компромисс для выхода из проблемных 
ситуаций.« ОЧЕНЬ ВАЖНО, 
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Почему не была сохранена ключевая ставка

Н а заседании ЦБ по ключевой ставке в сентябре рас-
сматривалось три варианта: оставить её без измене-

ний на уровне 18%, поднять до 19% или сразу до 20%. Об этом 
говорится в резюме обсуждения по итогам последнего за-
седания совета директоров Банка России 13 сентября. То-
гда регулятор принял сбалансированное решение увели-
чить показатель, но лишь на 1 п.п.

  При этом до заседания рынок ожидал, что ключевую 
оставят на уровне 18%. Таковы были результаты консен-
сус-прогноза «Известий» в начале сентября.

  Основная причина, по которой ЦБ склонился к увели-
чению ключевой, — возросшая инфляция. В августе рост 
цен в годовом выражении разогнался до 7,6%. Основных 
причин Банк России называет три: повышенная индек-
сация тарифов ЖКХ, удорожание бензина и урожай, ко-
торый ожидается ниже высокого уровня прошлого года.

  Всё это приведёт к тому, что инфляция по итогам 
2024-го сложится выше июльского прогноза Банка Рос-

сии, полагают члены совета директоров. Тогда в среднем 
за год она ожидалась на уровне 7,8–8%.

  После того как члены совета директоров сошлись 
на повышении ключевой ставки, вопрос встал о шаге. 
В пользу 20% высказывались аргументы, что инфляция 
инертна: чем дольше она сохраняется на высоком уров-
не, тем сильнее ухудшаются ценовые ожидания насе-
ления. Люди стремятся потратить деньги сейчас, по-
скольку опасаются, что дальше цены разгонятся ещё 
быстрее.

  Однако, несмотря на повышение цен в июле-авгу-
сте, нельзя сказать, что в среднесрочной перспективе 
динамика инфляции сильно отклонилась от предыду-
щего прогноза, говорится в резюме. То есть повышение 
ставки до 19% более соразмерно уточнённым ожидани-
ям. В итоге члены совета директоров ЦБ пришли к широ-
кому консенсусу, что увеличить ключевую достаточно 
на 1 п.п., при этом следует сохранить жёсткий сигнал от-
носительно октябрьского заседания.

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru

них этот бонус — мотивация к прода-
же. При этом мы всегда говорили о том, 
что размер этого бонуса должен быть 
ограничен разумными процентами, 
не пятью, а ещё более меньшими, — по-
яснил представитель бизнеса.

Председатель президиума АКОРТ 
Игорь Караваев полагает, что предла-
гаемые меры не способны выполнить 
заявленные задачи по снижению цен 
на куриные яйца, но могут привести 
к дисбалансу конкуренции среди про-
изводителей и в конечном итоге уско-
рить рост цен.

— Вознаграждение не учитывает-
ся при определении цен на продо-
вольственные товары и не оказыва-
ет на них влияния — это инструмент 
стимулирования торговых сетей при-
обретать большее количество товара 
и предоставлять этому товару марке-
тинговую поддержку. Механизм воз-
награждения позволяет небольшим 
производителям попадать на полки 
крупных сетевых магазинов и выдер-
живать конкуренцию со стороны бо-
лее крупных игроков. Ограничение 
конкуренции приведёт к усилению 
рыночных позиций крупных произ-
водителей, которые могут в односто-

роннем порядке пересма-

тривать и повышать цены, — пояснил 
он «Известиям».

По его словам, опыт ограничений 
вознаграждения торговых сетей также 
говорит об отсутствии эффекта на от-
пускные цены производителей: уста-
новленный в 2016 году пятипроцент-
ный лимит вознаграждения не привёл 
к снижению цен производителей 
на продовольственные товары.

— Торговые сети ведут максималь-
но ответственную политику по обе-
спечению доступности продуктов. 
Ритейлеры ограничивают наценки 
на 350 позиций социально значимых 
товаров, включая самые ходовые по-
зиции куриного яйца, в пределах 10%, 
а в зависимости от ситуации на рынке 
применяют гибкий механизм сдержи-
вания роста цен, устанавливая на не-
которые товары нулевую или отрица-
тельную торговую наценку. Внесение 
всей категории, в том числе премиаль-
ной продукции, в перечень социально 
значимых товаров лишит торговлю 
рычагов для сдерживания цен на са-
мые ходовые позиции. Учитывая, что 
такая мера не предусматривает ника-
ких обязательств ограничения или 
снижения цен со стороны поставщи-
ков, формируется существенный риск 
роста инфляции, — подчеркнул Игорь 
Караваев.

Правительству необходимо прини-
мать меры по сдерживанию цен, но они 
должны быть комплексными и в пер-
вую очередь направлены на поддерж-
ку птицефабрик, которые сейчас явля-
ются одними из низкорентабельных 
производств, полагает директор Цен-
тра конъюнктурных исследований Ин-
ститута статистических исследований 
и экономики знаний НИУ ВШЭ Георгий 

Остапкович.

на 19%
куриные яйца с начала года

подешевели

Резервы 

в ₽4,5 трлн 
придётся досоздать 

банкам, если цены 
на жильё снизятся 

на 20%

Но, например, все «Сапсаны» произ-
ведены в Германии и оборудованы тя-
говыми механизмами иностранного 
производства. Также импортные си-
ловые установки имеют первые «Ивол-
ги» и «Ласточки». Двигатель — это кри-
тически важный компонент, который 
испытывает высокую нагрузку, поэто-
му их производство в РФ сегодня стало 
вопросом суверенитета, пояснил «Из-
вестиям» старший преподаватель ка-
федры «Электропоезда и локомотивы» 
Российского университета транспор-
та Дмитрий Назаров.

— Принципиальных различий меж-
ду двигателями для грузовых и пас-
сажирских перевозок нет. Но они от-
личаются по мощности и частоте 
оборотов. Например, для пассажир-
ского состава не нужна большая сила 
тяги, но устройство должно обеспе-
чивать частоту оборотов для скоро-
сти. Двигатель для «Ласточки» имеет 
мощность 330 кВт. А проектируемый 
агрегат для перспективного высоко-
скоростного поезда будет иметь мощ-
ность 650 кВт. Для сравнения: у «Сапса-
на» только 500 кВт, — сказал Дмитрий 
Назаров.

При создании электродвигателей 
для железной дороги очень важно до-
биться наибольшей мощности на еди-
ницу массы, так как пространство в по-
езде ограничено. Это сложная задача 
для разработчиков. Конструкторы 
РЭД получили высокие показатели 
по КПД их разработок, то есть мини-
мизировали потери при преобразо-
вании электрической энергии в меха-
ническую. Для стабильного развития 
отрасли необходимо большое количе-
ство поставщиков, по этому появление 
нового производителя на рынке мож-
но только приветствовать, отметил 
эксперт.

— Электродвигатели — это наибо-
лее востребованная и в то же время 

высококонкурентная мощностная 
ниша. Очень важно, что отечественные 
решения уже имеют привязку к конеч-
ному потреблению. На мой взгляд, сле-
дует сразу ориентироваться на меж-
дународный рынок дружественных 
стран — это даст возможность масшта-
бировать производство, — отметил от-
ветственный секретарь комитета ТПП 
РФ по энергетической стратегии и раз-
витию ТЭКа Дмитрий Полохин.

Образец оборудования будет пред-
ставлен в рамках экспозиции ПАО 
«Транснефть» на «Российской энерге-
тической неделе». Посетители смогут 
воочию оценить асинхронный тяго-
вый электродвигатель для грузового 
тепловоза весом 2,3 т.

�� ЛИДЕРЫ 
ИМПОРТОЗАМЕЩЕНИЯ

В «Русских электрических двигателях» 
также сообщили, что получили лицен-
зию на право изготовления оборудова-
ния для атомной энергетики. Это под-
тверждает соответствие производства 

всем техническим требованиям и тре-
бованиям безопасности. Продукцию 
планируется начать конструировать 
и изготавливать уже в 2024 году.

Как пояснили «Известиям» в МИФИ, 
электродвигатели широко применяют-
ся в устройстве атомных электростан-
ций, для приведения в действие самых 
разных машин и устройств.

— Электродвигатели на АЭС приво-
дят в движение вентиляторы, насосы, 
приводы заглушек, транспортные си-
стемы, приводы перегрузочных машин 
реакторов, подъёмное оборудование 
и так далее. К ним применяют повы-
шенные требования по некоторым па-
раметрам, в частности они должны от-
личаться повышенной радиационной 
стойкостью, надёжностью, понижен-
ными виброшумовыми характеристи-
ками, повышенной стойкостью к меха-
ническим воздействиям (в том числе 
сейсмического характера) и темпера-
турному режиму, — сообщили в пресс-
службе вуза.

Российские нефтепромышленные 
компании сегодня стали одними из ли-
деров в области импортозамещения, 
отметил член экспертного совета ко-
митета Госдумы по защите конкурен-
ции Дмитрий Тортев.

— В нашей стране сложился тренд, 
что предприятия нефтепромышлен-
ной отрасли стали драйвером для 
импортозамещения в крупных про-
ектах: от авиа- до судостроения. 
Участники отрасли стали примером 
беспрерывного развития в последние 
30 лет. Какие-то проекты замедлялись, 
но не останавливались, продолжалась 
модернизация предприя тий и мощно-
стей. Непрерывно финансировались 
научно-исследовательские и опытно-
конструкторские работы, — сказал он.

Поэтому к 2022 году отрасль пока-
зала самую высокую долю импортоза-
мещения по оборудованию.
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Армейский призывник
В ЦСКА привезли звёздного ветерана — как босниец Миралем Пьянич проявит себя в московском клубе

Андрей Кузичев,  
Артемий Кутейников 

Московский ЦСКА усиливается ста-
тусным игроком — боснийским 

полузащитником Миралемом Пьяни-
чем, который уже прошёл медосмотр 
в армейском клубе. Переход Пьянича 
в ЦСКА похож на классическую исто-
рию с футболистом, который едет 
с ярмарки. Тут полный набор — начи-
ная от возраста (34 года), продолжая 
выступлениями не на топ-уровне (чем-
пионат ОАЭ) и заканчивая пониманием 
собственных сил и возможностей (ре-
шение о завершении карьеры в сбор-
ной). Россия для боснийца — последний 
солидный контракт в карьере.

Но, как мы знаем, едут с ярмарки по-
разному. Можно — будучи действитель-
но крутым игроком — прибыть на пол-
ном расслабоне и с лишним весом, 
наивно полагая, что РПЛ — это аналог 
Ближнего Востока и здесь ты по умол-
чанию звезда. Нетрудно догадаться, что 
речь о спартаковце Виллиане Жозе. Или 
вспомнить Маркизио в «Зените», ког-
да от итальянца осталось только имя. 
А можно — как Джефферсон Фарфан — 
приехать из Эмиратов с сомнительной 
медицинской историей и не в лучшем 
состоянии, после чего выиграть чем-
пионат России, два Кубка и Суперку-
бок, убедив в своей необходимости 

изначально скептически настроенно-
го Юрия Сёмина.

Так что ключевой вопрос — уровень 
мотивации Пьянича и его физическое 
состояние. По второму пункту, навер-
ное, стоит довериться Марко Николи-
чу. Главный тренер ЦСКА до мая рабо-
тал в ОАЭ с «Шабаб Аль-Ахли» и мог 
наблюдать за Пьяничем на постоян-
ной основе. Благо играл Миралем ре-
гулярно, а его истории травм может по-
завидовать большинство футболистов. 
Максимальная пауза по медицинским 
показателям — 39 дней. Это было ещё 
в «Бешикташе» два с половиной года на-
зад, а в Эмиратах Пьянич только раз вы-
был ровно на месяц.

Кто-то скажет — удача. Но, навер-
ное, залог здоровья — это гены плюс 
профессиональное отношение к соб-
ственному организму. Что до мотива-
ции, то предположу, что она у Пьянича 
присутствует. По-тихому доигрывать 
он мог и в Эмиратах. И, наверное, Ми-
ралем понимает, что может столкнуть-
ся с негативной реакцией после исто-
рии с отказом боснийских звёзд играть 
против сборной России в 2022 году. Да, 
потом он пояснил, что ничего не имеет 
против российских футболистов, толь-
ко из песни слов не выкинешь. Так что 
если он едет к нам в страну, то готов 
к этому ментально и хочет поиграть 
на хорошем уровне.

А как умеет играть Пьянич — пре-
красно известно. Два главных его ко-
зыря — пас и стандарты. Штрафные Ми-
ралема — отдельный вид искусства. И, 
честно говоря, было больно видеть, как 
уникального в своём роде специалиста 
задвинули на второй план после при-
хода в «Ювентус» Криштиану Роналду. 
Португалец забрал штрафные и порой 
выводил из себя многих. 71 удар, 48 по-
паданий в «стенку» и один гол — насто-
ящая катастрофа.

На момент отъезда в ОАЭ у Пьяни-
ча было 26 результативных стандартов, 
а один из лучших исполнителей в исто-
рии футбола Жуниньо Пернамбукану 
говорил про боснийца: «Миралем обла-

дает невероятным качеством. Он очень 
эффективен и прежде всего стабилен. 
Это самая сложная часть. У него много 
вариаций нанесения ударов. Он может 
бить по-разному, в зависимости от дис-
танции».

Так что вратарям РПЛ стоит приго-
товиться. А диспетчерский талант Пья-
нича — именно то, что нужно ЦСКА. Да, 
не забываем про возраст, форму и мо-
тивацию, но очевидно, что у армейцев 
в принципе нет игроков такого типа. 
Зделар — разрушитель. Обляков — мо-
тор, связывающий полузащиту с ата-
кой. А Пьянич может стать мозговым 
центром средней линии. Причём в раз-
ных схемах и сочетаниях. Например, 
в актуальной версии (3–4–3) выходить 
в паре со Зделаром.

Но не исключено, что Николич мо-
жет отказаться от доставшихся в на-
следство настроек Владимира Федо-
това и перейти на вариант с четвёркой 
защитников. Простор для фантазии тут 
большой. От 4–4–2 (ромб или классиче-
ская четвёрка в середине) до 4–3–3, где 
треугольник полузащитников можно 
развернуть по-разному.

Более очевидный — остриём вниз 
(Зделар) и парой Пьянич — Обляков над 
сербом. Либо остриём вверх, когда там 
будет располагаться Обляков, а Пья-
нич — действовать чуть глубже, но выше 
опорного хавбека. В любом случае, даже 

играя перед своими защитниками, Ми-
ралем должен стать тем, кто задаёт на-
правление атак.

Когда только готовился трансфер 
боснийца в «Ювентус», Массимилиано 
Аллегри говорил, что тот может стать 
одним из лучших глубинных плеймей-
керов в мире. Сравнения с Пирло, с ко-

торым много работал тренер, очевидны, 
и прогнозы Макса оправдались. В Тури-
не Пьянич чаще играл «восьмёрку», из-
редка поднимаясь выше. А в ОАЭ, где 
его класс был востребован в разных ро-
лях, — на той же позиции, а также в роли 
атакующего полузащитника или опор-
ника при расстановке 4–2–3–1.

«Барсу» вспоминать не будем, так 
как туда хавбек попал в смутное время. 
Но даже с тем негативным опытом оче-
видно: босниец — универсал с блестя-
щим пасом на любое расстояние и изу-

мительными стандартами. Если к этому 
приложатся хорошая форма и должная 
мотивация — РПЛ получит настоящую 
звезду, а игра ЦСКА круто изменится 
как по форме, так и по содержанию.

Впрочем, многие до сих пор не забы-
ли Пьяничу отказ играть против сбор-
ной России. Напомним, что 19 ноября 
2022 года в Санкт-Петербурге должен 
был пройти товарищеский матч между 
сборными России и Боснии. Балканцы 
могли стать первой европейской коман-
дой, сыгравшей с россиянами после фев-
раля 2022 года. Но незадолго до этой даты 
главные звёзды балканцев Миралем Пья-
нич и Эдин Джеко отказались принимать 
участие в игре, позже встречу отменила 
и федерация футбола страны.

«Мне позвонил спортивный директор 
сборной и сказал, что есть возможность 
сыграть с Россией. Я ответил, что в дан-
ный момент с ней нет смысла играть, по-
тому что её отстранили ФИФА и УЕФА. 
Почему мы? Почему не какая-то другая 
национальная команда? Лично я ничего 
не имею против российских футболи-
стов, но если все решили не играть с Рос-
сией, мы тоже должны проявить соли-
дарность и отказаться. Я не могу играть 
в таком матче», — говорил тогда Пьянич.

Предполагается, что Пьянич под-
пишет контракт с армейцами по схеме 
«1+1» и будет зарабатывать €1 млн в год 
без учёта бонусов.

Народный артист России Евгений 
Герасимов раньше возглавлял толь-
ко Театр на Малой Ордынке, но акку-
рат к 100-летию Театра сатиры получил 
под своё руководство и эту прославлен-
ную труппу.

Главное предстоящее событие — ве-
ковой юбилей. Праздновать его начнут 
1 октября, в день основания труппы. Зри-
телей ждут на премьере спектакля «Пла-
нета Ширвиндт». А 1 декабря состоится 
масштабное гала-представление Викто-
ра Крамера «Век сатиры, или Театраль-
ное безумство в сердце Москвы», ко-
торое проведёт зрителя по страницам 
истории легендарной Сатиры. Спустя 
20 лет отремонтировали сцену, верну-
ли на фасад исторические маски, оли-
цетворяющие четыре жанра.

— Прежний худрук Сергей Газаров 
снял маски. Повесили две из четырёх 
в углу во дворе в «Аквариуме», — рас-
сказал «Известиям» заслуженный ар-
тист России Юрий Нифонтов. — Кто ему 
дал право перекрасить коридор театра 
в красный цвет? Сделать из своего ка-
бинета, в котором до него сидели Плу-
чек, Ширвиндт, лофт? Нельзя в чужой 
монастырь со своим уставом. Сейчас всё 
вернули к первоначальному облику. Ев-
гений Владимирович (Герасимов) — щу-
кинец. А 80% артистов в Театре сатиры — 
выпускники Щукинского театрального 
института. И культура, заложенная пе-
дагогами этой школы, — это не просто 
так. Что будет дальше? Посмотрим.

Театр получил нескольких крупных 
партнёров, один из которых, например, 
выделил средства на постановку на Ос-
новной сцене спектакля «Игроки» ре-
жиссёра Альберта Хасиева. А на сцене 
учебного театра ГИТИСа народный ар-
тист России Юрий Васильев ставит спек-
такль «Москва с точки зрения». Так назы-
валась первая постановка Театра сатиры, 
на которую пришли зрители именно 
в это здание в Большом Гнездниковском 
переулке 1 октября 1924 года. Спектакль 
Юрия Васильева покажут в полночь 1 де-
кабря в метро. Там же состоится запуск 
брендированного вагона.

В планах театра выпуск ещё шести 
спектаклей. Евгений Закиров работа-
ет над «Чистым понедельником». «В бой 
идут одни старики» появится в афише 
к 80-летию Победы в Великой Отече-
ственной войне. Некогда хитом Сатиры 
был музыкальный спектакль «Проснись 

и пой!». Вернуть его в репертуар соби-
рался Александр Ширвиндт. И вот песни 
из любимой постановки вновь прозву-
чат со сцены театра. В планах также са-
тирическая комедия «Корабль дураков», 
спектакль «Мусорный король» и музы-
кальная сказка «Бонжур, месье Перро!».

Как рассказал «Известиям» худрук, 
изменения могут коснуться и имеюще-
гося репертуара.

— Будем рассматривать, возможно, 
что-то устарело или некоторые артисты, 
к сожалению, перестали играть, уеха-
ли на съёмки, а второй состав не всегда 
адекватно воспринимается зрителем, — 
поделился Евгений Герасимов с «Изве-
стиями». — Если нет возможности обно-
вить спектакль, то он уйдёт. Пока ничего 
из репертуара не убрал, но в планах есть. 
Бессмысленно брать новых артистов 
в труппу, которая насчитывает более 
150 человек.

Как признался худрук, он не исклю-
чает, что пригласит на какие-то роли ме-
дийных артистов. Ещё один болезнен-
ный вопрос для коллектива: будет ли 
слияние Сатиры с другим коллективом 
Евгения Герасимова — Театром на Малой 
Ордынке? Ведь прежний руководитель 
Сергей Газаров уже присоединил к про-
славленной труппе Театр Джигарханя-
на, которым до назначения руководил.

— Ни в коем случае, — уверил Гераси-
мов. — Это разные театры, с разным ре-
пертуаром. С моей точки зрения, при-
соединение Театра Джигарханяна было 
ошибкой, но уж что есть, то есть. Для 
меня все артисты одинаковые. Я дол-
жен каждому дать работу, что я и делаю.

Также худрук сообщил, что труп-
па будет работать над специальными 
проектами для новых российских ре-
гионов. Кроме того, на Котельнической 
набережной будет установлена мемо-

риальная доска Александру Анатолье-
вичу Ширвиндту.

Герасимов огласил планы 24 сен-
тября, а уже назавтра карты раскрыл 
Богомолов, точно так же возглавляю-
щий сейчас сразу два учреждения — Те-
атр на Бронной и бывший Театр Романа 
Виктюка, переименованный новым ху-
друком в Театр-сцену «Мельников». Сам 
Богомолов сейчас репетирует «Заговор 
чувств» по Юрию Олеше, который пла-
нирует выпустить до конца календарно-
го года, и думает о постановке «Сирано 
де Бержерака» Эдмона Ростана. Молодой 
режиссёр Андрей Пронькин выпустит 
спектакль «Иван Васильевич меняет 
профессию» по пьесе Михаила Булгако-
ва, а Елизавета Дороничева из Петербур-
га будет репетировать спектакль «Дети 
солнца» по Максиму Горькому. Ещё ожи-
дается два мюзикла — «Свинарка и па-
стух» Кирилла Вытоптова и «Летучая 
мышь» Айдара Заббарова.

К юбилею Победы готовится проект 
«А зори здесь тихие» Антона Оконеш-
никова, а в июле планируется «Отелло» 
по трагедии Шекспира. Среди новинок 
для юной аудитории — музыкальная «Хо-
зяйка Медной горы», которую можно бу-
дет смотреть и взрослым, и детям, и дет-
ская сказка «Чиполлино».

Говоря о возможном сотрудниче-
стве двух возглавляемых им коллекти-
вов, Богомолов отметил неизбежность 
ситуации, когда многие актёры «Мельни-
кова» окажутся на сцене Театра на Брон-
ной точно так же, как актёры последне-
го внезапно обнаружатся на подмостках 
«Мельникова».

На вопрос, каким именно будет но-
вый театр после смены названия и кон-
цепции, Богомолов ответил обтекаемо: 
«90% спектаклей, которые были в теа-
тре Романа Григорьевича, были созданы 
в его эстетике. Он и сам был пиком этой 
эстетики. С его уходом она не может под-
держиваться на том же уровне напряже-
ния и художественности. По этому это 
пространство будет меняться».

Решающее — роль

Александр Войтинский

Режиссёр

Ушёл из жизни замечательный ак-
тёр Роман Мадянов. Мне довелось 

работать с ним над картиной «По щу-
чьему велению», где он сыграл царя 
Феофана, и до кастинга я не был зна-
ком с Романом Сергеевичем. Но ког-
да мы ещё только обсуждали возмож-
ных исполнителей этой роли, Мадянов 
был у нас номером один среди потен-
циальных кандидатов. И увидев его 
на пробах, мы сразу поняли, что имен-
но его хотим снимать. Решение да-
лось нам непросто. Фильм запускался 
три года назад, и уже тогда мы знали, 
что он болен. Нас предупреждали, что 
есть риск: в какой-то момент он мог 
оказаться в больнице, выпасть из съё-
мочного процесса. Но мы сделали вы-
бор в его пользу, несмотря ни на что. 
Думаю, для него самого это было важ-
но — ведь он настоящий актёр, и смыс-
лом его жизни было кино. Работа да-
вала ему мотивацию.

В фильмографии Мадянова были 
разные роли — скандальные, резкие, 
криминальные. Он часто играл вся-
ких коррумпированных чиновни-
ков, бандитов и так далее. Но, думаю, 
дело тут не в нём, а в том, что имен-
но такой репертуар довлеет в нашем 
кино. Я же видел в нём актёра совсем 
иного толка — гораздо более глубо-
кого, обаятельного и остроумного. 
Но на самом деле в любой роли, ка-
кую бы он ни играл, ты ощущаешь 
эту глубину, искренность, харизму. 
И в жизни он оказался совсем дру-
гим человеком, чем большинство его 
персонажей. Милейшим, добрейшим.

Кстати, в итоге мы никак не по-
чувствовали в процессе съёмок 
болезнь Романа Сергеевича. По-
рой смены длились по 12 часов. 
Но он приходил без опозданий, 
ждал сколько нужно. Я даже 
не помню, было ли такое, чтобы 
он не сдержался, с кем-то поругал-
ся. В каком-то смысле он был не-
заметным — никаких звёздных 
проявлений, скандалов и тому 
подобного. Но так же незамет-
но он делал фильм всё лучше 
и лучше.

Когда сталкиваешься со звез-
дой, а он, безусловно, был звез-
дой первой величины, ожидаешь 
каких-то сложностей, проблем 
из-за неуживчивого характера. 
Но здесь ничего такого абсолют-
но не было. Он проявил себя как 
очень-очень хороший человек, ра-
ботать с ним оказалось удобно и ра-
достно.

Опытный актёр знает, когда 
он нужен, когда ему необходимо 
включиться в обсуждение на съё-
мочной площадке, а когда — про-
сто переждать. Таким быть слож-
но. Но он был именно таким. Очень 
дисциплинированным, радушным. 
И он всем помогал. Потому что его 
уровень превосходил других ак-
тёров, в том числе настоящих ма-
стеров. Он был мудрее, спокой-
нее, постоянно что-то придумывал, 
не боялся пробовать, делать дубли, 
искать.

Именно ему принадлежала идея, 
чтобы царь был таким работягой, 
всё время что-то делал по дому, чи-
нил, красил, подрезал кусты... В об-
щем, был таким хозяйственником. 
Мы это подхватили, конечно, с удо-
вольствием.

Роль Мадянова в «По щучьему ве-
лению» не такая большая, но сво-
ей игрой он дал фильму очень мно-
гое. Не перетянул на себя одеяло, 
но при этом создал какую-то важ-
ную грань. Будучи настоящим ма-
стером, он знал, как пропустить 
перед собой партнёра. И вот он вро-
де бы играет свою роль и отходит 
в сторону. Дальше действие идёт без 
него. Но при этом мы всё равно ощу-
щаем, что он всегда есть. В той сце-
не, где его разжаловали, отстранили 
от власти, он просто молчал, ничего 
не говорил. Но это было так проник-
новенно и трогательно!

У меня этот персонаж вообще са-
мый любимый. И многое мы с Рома-
ном Сергеевичем придумывали все 
вместе. Бывает, что-то не складыва-
ется, сценарий немножко косоват... 
И вот сидишь, думаешь, пробуешь. 
Он был полностью в это вовлечён. 
Ему нужен был результат. Он на-
стоящий соавтор фильма, какими 
бывают только самые лучшие ак-
тёры.

Всем его, конечно, будет очень 
не хватать. У меня остались о нём 
только самые лучшие воспомина-
ния. Зрители его точно не забудут. 
Это актёр из той плеяды, которые 
с нами навсегда.
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Олег Басилашвили 
отмечает 90-летие

Обольстительный Самохвалов 
из «Служебного романа», пиа-
нист Платон Рябинин из «Вокза-
ла для двоих», переводчик Андрей 
Бузыкин из «Осеннего марафона» 
и конечно же Воланд из «Масте-
ра и Маргариты» — в фильмогра-
фии народного артиста СССР Оле-
га Басилашвили более 100 картин 
и сериалов. И ни одной проходной 
роли, отмечают его коллеги. Один 
из самых любимых советских и рос-
сийских артистов 26 сентября от-
мечает 90-летие, но без пышных 
празднований. Басилашвили назы-
вают человеком уникальной поря-
дочности и безграничной харизмы, 
а также петербургским интелли-
гентом из Москвы. Его имя нераз-
рывно связано с расположенным 
в самом сердце Северной столицы 
Большим драматическим театром 
им. Г.А. Товстоногова, где он служит 
уже 65 лет. 
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Сцены и вопросы
Что ждёт театры Сатиры и Виктюка  
при новом руководстве

Зоя Игумнова

Константин Богомолов может заменить большую часть 
спектаклей в бывшем Театре Романа Виктюка, собира-

ется ставить мюзиклы и детские сказки. А Евгений Гераси-
мов готовится с размахом отметить 100-летие Театра сатиры 
и обещает обеспечить работой 150 человек труппы. Два худ-
рука, недавно получившие в управление по второму учреж-
дению, огласили свои планы на новый сезон. «Известия» оце-
нили масштаб перемен.

€1 млн

будет зарабатывать Пьянич в ЦСКА 
без учёта бонусов

в год

Полный 
текст  
читайте  
на iz.ru
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